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“Ridurre la spesa pubblica” è la frase del momento, ma non è uno dei tanti ritornelli da lasciar rim-
balzare tra tv e carta stampata. E’ un obbligo e un dovere per i Comuni e un’importante presa di 
coscienza da parte degli amministratori.
Che la situazione economica nazionale non sia delle migliori non è una novità. Le misure restrittive 
adottate dalle istituzioni centrali, per il ridimensionamento della macchina pubblica, si stanno riflet-
tendo a cascata a livello regionale e provinciale, per giungere fino all’ente locale più piccolo: il 
Comune.
E non si parla solo delle grandi opere pubbliche - di cui necessita la società e per le quali vi sono 
sempre meno risorse finanziarie - o dei cosiddetti costi della politica.
Si parla anche dei costi che i Comuni si trovano ad affrontare giorno dopo giorno, semplicemente 
per portare avanti la normale amministrazione.
Pensiamo all’aumento dell’attività burocratica, tra permessi, autorizzazioni, licenze, assensi, durc, cig, 
cup, ecc. Ormai i Comuni operano in un sistema burocratico complesso, con lungaggini amministra-
tive e la necessità di smaltire una serie di “scartoffie”, che impongono agli uffici ore e ore di lavoro. La 
burocrazia non è dalla parte dei cittadini, ma nemmeno dalla parte degli enti pubblici.
Le risorse come abbiamo detto sono sempre meno, si pensi ad esempio ai proventi dell’Imu (che ora 
sarà sostituita da una nuova tassa): la differenza tra il maggior introito dell’Imu rispetto all’Ici veniva 
infatti tolta dalle risorse finanziarie che la Provincia gira annualmente ai Comuni a copertura delle 
spese di gestione (il cosiddetto fondo perequativo), per essere poi girata dalla Provincia allo Stato. 
In sintesi tasse maggiori per i cittadini, ma nessun maggior introito per i Comuni, senza contare la dif-
ficoltà che cittadini e uffici incontrano nell’adeguarsi ai continui cambiamenti normativi in tema di 
tasse e tributi!
A fianco di una riduzione delle risorse disponibili, si presenta poi una costante necessità di maggiori 
spese. Basti pensare all’aumento dei costi in generale (carburante, energia elettrica, telefonia, in-
formatizzazione...). Tutti costi che vanno a pesare a livello contabile sulla spesa corrente, insieme al 
costo del personale.
Insomma, gli amministratori di oggi e di domani devono e dovranno lavorare fortemente per indivi-
duare nuove modalità di riduzione della spesa. Noi come amministratori di Terlago ci stiamo muo-
vendo su più fronti, con l’intento di poter mantenere anche in futuro i servizi basilari per la nostra 
Comunità.
•	 Centralizzazione dei servizi comunali: il comune di Terlago, con la Comunità di Valle e gli altri Co-

muni del territorio, stà lavorando da piú di un anno per l’attuazione di una gestione associata di 
alcuni servizi comunali.

•	 Riduzione delle spese correnti a beneficio dell’ambiente: Il comune di Terlago si è attivato ad 
esempio attraverso la riduzione del conto energia con l’installazione delle lampade di illuminazio-
ne pubblica a led. E, ancora, con l’applicazione dei pannelli fotovoltaici sugli edifici comunali che, 
oltre ad una riduzione della bolletta, garantiscono consistenti introiti dal Gse, pari per i primi dieci 
anni a 10 mila euro l’anno (al netto della rata del mutuo), per poi salire sui 40 mila euro annui per 
i successivi dieci anni.

Come ha detto Demostene, uno dei grandi politici ed oratori greci, “spesso le grandi imprese na-
scono da piccole opportunità”. L’impegno di questa amministrazione è questo: utilizzare e adattare 
ogni possibile strumento per mantenere il benessere della Comunità, nonostante le risorse sempre 
più scarse.
 

Giovanna Verones
Assessore al bilancio, trasporti, mobilità 

Il saluto 
dell’Assessore
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Internet ha sostanzialmente trasformato, 
se non addirittura rivoluzionato, il modo 
di comunicare, di scambiare informazio-

ni e di organizzare attività di natura sociale, 
politica ed economica. Una rivoluzione che 
ha cambiato anche le abitudini delle per-
sone, che sempre più, anche ad una cer-
ta età, imparano a sfruttare le potenzialità 
offerte dal web e dai sempre più accessi-
bili smartphone e tablet. Basti pensare che 
secondo il Servizio Statistica della Provincia 
ben il 75 per cento delle famiglie trentine è 
dotato di computer e mezzi che permetto-
no l’accesso ad internet.
L’amministrazione di Terlago, nel suo picco-
lo, ha sempre ritenuto fondamentale rispon-
dere a questi cambiamenti, scegliendo un 
paio d’anni fa di mettere online un nuovo 
sito internet comunale che potesse essere 
un punto di riferimento per le comunicazioni 
ai cittadini.
Una predilezione quella per la comunicazio-
ne via internet che ha trovato espressione 

Sito e Newsletter, 
quando la comunicazione 
passa per internet

Per chi non fosse ancora iscritto si ricorda che è possibile ricevere le 
Newsletter comunali accedendo al sito internet 

www.comune.terlago.tn.it

e compilando con nome, cognome e indirizzo email gli appositi spa-
zi sulla destra della homepage.

Si ricorda infine che è possibile iscriversi anche compilando il modu-
lo ‘Il Comune informa’ presso gli uffici comunali. 

anche nella creazione delle Newsletter del 
comune di Terlago. Il servizio di newsletter 
è partito nel luglio 2011 all’indomani della 
nascita del nuovo sito comunale e in que-
sti anni ha permesso l’invio tramite email ai 
cittadini iscritti delle iniziative dell’ammini-
strazione e delle associazioni del territorio e 
delle novità dagli uffici comunali.

(foto: Federica Gentili)
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A febbraio 2014 le Newsletter del comune 
contano:
• 82 comunicazioni inviate, a cadenza va-

riabile in base alle news da comunicare, 
con frequenza mensile se non addirittura 
settimanale nei periodi più densi di novità;

• 301 iscritti al servizio.

Un risultato che va valorizzato, dato che la 

comunicazione online rispetto a quella car-
tacea tradizionale garantisce:
• un’informazione più veloce e immediata;
• costi di gestione e produzione decisa-

mente inferiori, anche considerando che 
il sito viene aggiornato dagli uffici comu-
nali e da alcuni volontari;

• un aggiornamento in tempo reale delle 
info pubblicate.

 (
fo

to
: S

te
fa

n
ia

 D
e

p
a

o
li)

Partecipa al sito 
e inviaci una foto

Il lago di Terlago o i Laghi di Lamar, il Mon-
te Gazza e la Paganella, un capriolo, un 
tasso, magari l’orso o un bocciolo di rosa 

nell’orto del vicino. L’iniziativa “Invia le tue 
foto” sul sito comunale nasce a gran voce 
per condividere le bellezze di Terlago e del 
suo territorio, dando spazio a chiunque vo-
glia cimentarsi a immortale con uno scat-
to la natura e i paesaggi che circondano i 

nostri abitati e creare insieme una galleria 
fotografica ricca di emozioni e colori.
Diventa anche tu un fotografo del sito inter-
net del Comune di Terlago. Le regole sono 
semplici. Per proporre la pubblicazione di 
una o più immagini basta inviare una e-mail 
all’indirizzo foto@comune.terlago.tn.it, con-
tenente:
• le complete generalità del proponente, 
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compreso un recapito telefonico e un 
nome identificativo (sia esso nome o co-
gnome o un nickname alternativo) con 
il quale pubblicare la fotografia. In caso 
non sia fornita alcuna indicazione, la 
pubblicazione sarà anonima;

• la fotografia in allegato, sotto forma di file 
grafico nel formato jpeg (peso massimo 3 
megabyte a foto);

• l’indicazione del titolo della fotografia, 
del luogo e del periodo in cui è stata 
scattata.

Per evitare possibili equivoci, si informa che 
chi chiede di pubblicare una propria foto 
accetta quanto segue:
1. l’amministrazione comunale di Terlago 

non si assume alcuna responsabilità per 
fatti che potranno derivare dalla pubbli-
cazione delle immagini (ad esempio l’uti-
lizzo improprio da parte di terzi);

2. la pubblicazione è aperta soltanto alle 
persone fisiche che intendono pubblica-
re una foto al solo scopo di farla conosce-
re. Sono espressamente escluse finalità 
commerciali, pubblicitarie, di promozione 

e qualsiasi altra che non sia il semplice 
proposito di mostrare sul sito comunale 
un proprio lavoro;

3. la pubblicazione della fotografia è sog-
getta al giudizio dell’amministrazione 
comunale. Saranno preferite foto che 
abbiano un significativo contenuto di 
carattere ambientale e paesaggistico. 
La tecnica utilizzata per lo scatto non co-
stituisce criterio di scelta. L’amministrazio-
ne non è tenuta a motivare la mancata 
pubblicazione;

4. chi propone la pubblicazione assume la 
responsabilità del contenuto della foto-
grafia. Per questioni di privacy non saran-
no ammesse fotografie che riproducano 
immagini di persone;

5. chi propone la pubblicazione mantiene 
la proprietà dell’immagine relativa. L’am-
ministrazione si riserva la possibilità di uti-
lizzare le immagini, citandone l’autore;

6. chi propone la pubblicazione accetta 
di non pretendere compensi in denaro o 
qualsiasi altra forma di utilità per la pub-
blicazione della fotografia.

Fotografie a 360° gradi
Goditi un viaggio a 360° con le panoramiche fotografiche alla scoperta del nostro terri-
torio. Quattro speciali incursioni su quattro spettacolari luoghi: la cima del Monte Gazza, 
i Laghi di Lamar e il Lago Santo e la conca di Terlago.

Puoi accedere alle panoramiche dalla homepage del sito (lato destro della pagina).
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Freeluna, utilizzo 
della rete WiFi gratuita 
nel comune di Terlago
a cura di Trentino Network

FreeLuna, come connettersi
Si ricorda che sul sito comunale è scaricabile la guida in formato pdf contenente la pro-
cedura di connessione alla rete WiFi, grazie alla quale è possibile anche l'accesso gratuito 
al servizio denominato FreeLuna.

Il servizio FreeLuna è utilizzabile solamente in ambienti aperti e non in sostituzione di una 
connettività domestica. E' quindi sconsigliabile l'installazione di apparati radio (antenne) 
all'esterno delle abitazioni con l'obiettivo di veicolare il servizio gratuito all'interno delle 
stesse. Tale attività, oltre a non essere prevista dalle normative vigenti, metterebbe du-
ramente a rischio il servizio, rendendolo difficilmente fruibile anche a chi lo utilizza nella 
modalità corretta.

Per maggiori informazioni è inoltre possibile consultare i siti:
www.trentinoinrete.it e www.futur3.it/sitofreeluna/ 
oppure chiamare il numero FreeLuna dedicato e a tariffazione speciale 895 895 0832.

Nel comune di Terlago 
ci sono cinque aree di 
accesso alla rete WiFi 

gratuita Freeluna, presso le 
quali possono connettersi a in-
ternet cittadini e turisti.
Da quando le aree WiFi gratu-
ite sono state attivate nel co-
mune di Terlago si è registrato 
un numero totale di connes-
sioni pari a 52.771, così suddivi-
se per area: 

Area del municipio:  7.426 

Area campo sportivo:  19.210 

Area di Vigolo Baselga:  5.641 

Area scuole elementari:  5.674

Area ex scuole:  14.820
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Terlago, superato il tetto 
dei 2000 abitanti 

Tutti i dati presentati sono di origine ana-
grafica e rappresentano un sunto delle 
informazioni sulla popolazione residente 

iscritta all’anagrafe del Comune di Terlago 
al 31.12.2013.

Abitanti:
2002 di cui 1016 maschi (50,8%) e 986 fem-
mine (49,2%)

maschi
1.016 (50,8%)

femmine
986 (49,2%)

Incremento popolazione:
•	 2009: tot. 1798
•	 2010: tot. 1882 + 4,5%
•	 2011: tot. 1893 + 0,6%
•	 2012: tot. 1944 + 2,4%
•	 2013: tot. 2002 + 2,8%

2009

500

1.000

1.500

2.000

2.500

2010 2011 2012 2013

1.798 1.882 1.893 1.944 2.002

Età media della popolazione residente:
41,7 anni 

Residenti con più di 65 anni:
356 persone, pari al 17,8% della popolazione

I più longevi sono:
•	 Giulio di Monte Terlago (classe 1916)
•	 Ester di Covelo (classe 1913). 

I più longevi per frazione sono:

Uomini
•	 a Terlago Alessandro (classe 1920)
•	 a Covelo Augusto (classe 1922)
•	 a Monte Terlago Giulio (classe 1916)

Donne
•	 a Terlago Assunta (classe 1913)
•	 a Covelo Ester (classe 1913)
•	 a Monte Terlago Augusta (classe 1918)

Famiglie:
818, di cui 181 con un solo componente, pari 
al 22,1% delle famiglie

Stranieri residenti:
71, pari al 3,5% della popolazione residente, 
di cui 26  maschi e 45 femmine

Matrimoni:
6 di cui 4 religiosi e 2 civili

Le coppie sposate da più tempo sono:
•	 Federico e Annunziata di Terlago, sposi 

dal 1951
•	 Dario e Rosetta di Covelo, sposi dal 1950
•	 Giulio e Graziella di Monte Terlago, sposi 

dal 1946

Nuovi nati:
23 bambini, pari all’1,1% della popolazione



Parlando di bambini, accederanno alla 
prima classe elementare nei prossimi 5 
anni: 

2014 
18 bambini 

di cui 8 maschi e 10 femmine
2015 

26 bambini 
di cui 17 maschi e 9 femmine

2016 
26 bambini 

di cui 13 maschi e 13 femmine
2017 

22 bambini 
di cui 14 maschi e 8 femmine

2018 
26 bambini 

di cui 15 maschi e 11 femmine

Buon compleanno a Ester e Assunta!

Tanti auguri alla 
signora Ester Zanella, 
nata a Covelo il 28 

maggio 1913, 
e alla signora 

Assunta Frizzera, 
nata a Terlago il 

19 settembre 1913, 
per aver raggiunto 

nel 2013 
l'ambito traguardo 

del centesimo 
compleanno!Ester Zanella Assunta Frizzera

I 5 cognomi più diffusi:
Depaoli n. 123 
Biasiolli n. 107 
Verones n. 67
Defant n. 57
Paissan n. 38

VITA AMMINISTRATIVA - 9
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Martedì 26 marzo 2013

Corposo l’ordine del giorno, con la di-
scussione che, dopo una comunica-
zione personale del consigliere Ago-

stino Depaoli, si è concentrata inizialmente 
sulla valutazione di alcuni regolamenti richie-
sti per l’avvio, nei prossimi mesi, della gestione 
associata del servizio tributi con la Comunità 
di Valle e gli altri cinque comuni dell’ambito. 
Si tratta: dello statuto del contribuente, che 
raccoglie tutte le norme vigenti che regola-
no i rapporti tra comune e cittadino in tema 
di tributi; del regolamento per l’applicazione 
ai tributi comunali dell’accertamento con 
adesione, che disciplina il procedimento per 
l’utilizzo dell’istituto dell’accertamento con 
adesione secondo principi di semplificazione 
e razionalizzazione, nonché di riduzione del 
contenzioso; del regolamento per la rateiz-
zazione dei versamenti, che introduce la pos-
sibilità per i cittadini di rateizzare le imposte 
per importi superiori ai 500 euro (in caso di 
tributi sopra i 5 mila euro per la rateizzazione 
è chiesta una garanzia, come ad esempio 
una fidejussione). 
Si è poi passati a parlare di Imup 2013, del 
nuovo regolamento per la concessione 
delle sale comunali e di acquedotto, ap-
provando prima il regolamento per la tarif-
fa del servizio pubblico di acquedotto, che 
sarà gestito dalla futura gestione associata 
dei tributi in Valle dei Laghi, e quindi un se-
condo regolamento che norma il servizio di 

Il Consiglio comunale 
in breve

Sono qui pubblicate le sintesi dei lavori del consiglio comunale dei mesi scorsi, già presenti 
in forma più dettagliata sul sito comunale www.comune.terlago.tn.it. Per una completa 
lettura delle delibere approvate si rimanda sempre al sito. In alternativa è possibile fare 
richiesta di visione dei documenti direttamente alla segreteria del comune.

acquedotto a livello tecnico. La principale 
novità è il fatto che da ora in poi il cittadino 
pagherà direttamente il costo dei lavori alla 
ditta incaricata, scelta tra quelle che saran-
no state convenzionate dallo stesso ufficio 
tecnico, e non passando dalle casse comu-
nali. 
Dall’acquedotto si è passati a trattare di ri-
fiuti e della tariffa di igiene ambientale per 
poi approvare il bilancio 2013. Il consiglio ha 
quindi dato il via libera anche al rendiconto 
2012 e al bilancio di previsione 2013 dei Vigili 
del Fuoco Volontari di Terlago. Ai Vigili l’am-
ministrazione garantisce come di consueto 
un contributo di 6 mila euro, suddivisi tra par-
te corrente e parte straordinaria.
E’ stata poi proposta l’approvazione del-
lo schema di convenzione tra la Comunità 
della Valle dei Laghi, da quest’anno ente 
capofila al posto di Terlago, e degli altri co-
muni dell’ambito per la gestione del Piano 
giovani per i prossimi tre anni. Per il comu-
ne di Terlago la spesa presunta è di 2,5 mila 
euro di contributo annuo.
Dopo la rettifica della delibera numero 19 
del 2012, per errata trascrizione di un nume-
ro di particella, il consiglio ha deliberato: 
- la regolarizzazione, senza costi a carico 

del comune, della proprietà di una por-
zione di strada comunale a Maso Ariol 
che insiste sulla proprietà privata; 

- la conclusione dell’iter di permuta di una 
particella fondiaria in località Cadenis 
con un’altra particella in via Nino Pooli 



a Covelo, come da decisione dell’allora 
giunta assunta nel 2003; 

- l’estinzione dell’uso civico su 26 metri 
quadri occupati dall’edificio Malga Ter-
lago in Paganella a seguito dei lavori di 
ristrutturazione e ampliamento eseguiti 
qualche anno fa;

- la parziale modifica della convenzione 
relativa al piano di lottizzazione di iniziati-
va privata in località Croze a Covelo.

Sempre in questa lunga seduta, l’ammini-
strazione ha deciso di estinguere l’uso civico 
su due lotti residenziali di proprietà comuna-
le in località Vallene, per poter poi procede-
re alla vendita di un primo lotto, il cui valore 
è stato stimato dall’Agenzia del territorio in 
365 euro al metro quadro. Il ricavato verrà 
destinato al finanziamento dei lavori di am-
pliamento e ristrutturazione del cimitero di 
Monte Terlago. 
Il consiglio ha poi approvato lo schema di 
convenzione per l’utilizzo del traliccio per la 
ricetrasmissione di segnali radio e tv in Pa-
ganella da parte delle quattro società che 
ne fanno attualmente già utilizzo. Le socie-
tà verseranno alle casse comunali 400 euro 

per 8 anni, importo aggiornato di anno in 
anno in funzione all’indice Istat.
Infine è stata approvata la convenzione per 
la concessione al transito sulla strada di ser-
vizio tra la Malga di Terlago e la cima della 
Paganella a favore della società Trentino 
Network, subentrata all’Azienda provinciale 
per i servizi sanitari e responsabile delle tra-
smissioni radio di Trentino Emergenza. Il tran-
sito è stato concesso per i prossimi 5 anni, 
al costo di 6.094,18 euro annui, importo ag-
giornato di anno in anno in funzione all’indi-
ce Istat.

Lunedì 22 aprile 2013

All’ordine del giorno il rendiconto finanziario 
del 2012. In consiglio è quindi intervenuto il 
comandante dei Vigili del Fuoco Volontari 
Fabio Biasiolli per l’illustrazione delle modifi-
che allo statuto del Corpo di Terlago e al 
relativo regolamento contabile. Le modifi-
che si basano su alcuni documenti tipo che, 
a seguito dell’entrata in vigore della nuova 
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legge provinciale in materia (la numero 9 del 
1° luglio 2011), sono stati preparati dalla Fe-
derazione provinciale dei Corpi dei Vigili del 
Fuoco. Guardando al futuro, è stato anche 
approntato un regolamento per permette-
re ai Vigili di Terlago, nell’eventualità che ci 
fosse la reale possibilità, di istituire il gruppo 
degli allievi (ragazzi dai 10 ai 17 anni). 
A seguire è stata deliberata l’istituzione del 
servizio “Spiagge sicure” sui laghi di Terla-
go e Lamar per il trienno 2013-2015. Anche 
quest’estate, come gli anni scorsi, sarà quin-
di presente sulle rive dei laghi di Terlago e 
Lamar del personale qualificato alla salva-
guardia della sicurezza dei bagnanti.

Giovedì 20 giugno 2013 

La seduta si è aperta con la presentazione 
del progetto di attuazione finalizzato all’am-
pliamento ai comuni di Cimone, Garniga, 
Terlago e Villa Lagarina della Rete delle Ri-
serve del Monte Bondone e del Soprassasso 
(vedi riquadro dedicato). 
La seduta è proseguita con la costituzione 
e nomina della commissione speciale con-
siliare per lo studio in materia di revisione del 
Piano regolatore comunale. La commissio-
ne nasce da una comune volontà dei grup-
pi consiliari, a seguito della sollecitazione 
propositiva del consigliere Agostino Depaoli 
avanzata lo scorso aprile. Ne fanno parte il 
sindaco Gianni Nicolussi, l’assessore all’am-
biente Sandro Castelli, il consigliere di mag-
gioranza e capogruppo Franca Belli e i due 
rappresentanti delle minoranze Agostino 
Depaoli e Claudio Cappelletti. 
Il consiglio ha poi ratificato una variazione 
d’urgenza al bilancio deliberata dalla Giun-
ta comunale ed ha esaminato ed approva-
to il piano attuativo di iniziativa privata nella 
zona produttiva di Monte Terlago, presenta-
to da Renzo e Paolo Depaoli, per la realizza-
zione della nuova segheria e  carpenteria.
E’ stata quindi esaminata ed approvata la 

convenzione per l’affidamento all’Agen-
zia provinciale per gli Appalti e contratti di 
Trento delle funzioni di stazione appaltante, 
servizio di consulenza e funzioni di centra-
le di committenza. Si ricorda che l’attività 
dell’Agenzia è finalizzata a fornire consu-
lenza e/o assistenza alle amministrazioni 
in materia di appalti di lavori, di servizi e 
di forniture con particolare riferimento ad 
esempio alle procedure di scelta del con-
traente, ai criteri di aggiudicazione, al con-
tenuto dei bandi e alle norme in materia di 
partecipazione.

Mercoledì 31 luglio 2013 

La seduta si è aperta con l’approvazione 
della seconda variazione al bilancio annua-
le, per poi continuare con la determinazione 
delle scadenze per il versamento della Ta-
res per il solo anno 2013, in adeguamento ai 
continui cambiamenti normativi in materia.
E’ stata poi nominata la commissione per la 
formazione degli elenchi dei giudici popola-
ri, secondo l’articolo 13 della legge numero 
287 del 10 aprile 1951 (Riordinamento dei 
Giudizi di Assise), che stabilisce che in ogni 
comune siano formati, a cura di una com-
missione composta dal sindaco o da un suo 
rappresentante e da due consiglieri comu-
nali, due distinti elenchi dei cittadini, resi-
denti nel territorio del comune e in possesso 
dei requisiti indicati nella stessa legge, per 
l’esercizio delle funzioni di giudice popolare 
nella Corte di Assise e nella Corte d’Appello. 
Il consiglio ha quindi approvato lo schema 
di convenzione tra la Comunità della Valle 
dei Laghi e i Comuni di Calavino, Cavedi-
ne, Lasino, Padergnone, Vezzano e Terlago 
per la gestione associata dei compiti e delle 
attività connessi ai servizi informatici e tele-
matici e ha proceduto alla sistemazione di 
alcune discordanze esistenti lungo il confine 
di alcune proprietà private con la proprietà 
comunale in località Vallene. 
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Martedì 26 novembre 2013 

Dopo la lettura delle quattordici interrogazio-
ni presentate nel corso degli ultimi mesi dai 
gruppi di minoranza, il consigliere Claudio 
Cappelletti ha comunicato la sua uscita dal 
gruppo di minoranza Campanile con rondini 
per costituire il nuovo gruppo consiliare Lista 
Civica per Terlago. Attualmente compongo-
no quindi il consiglio: il gruppo di maggioran-
za della Lista Insieme per un futuro comune 
con dieci consiglieri e, nei banchi della mi-
noranza, il gruppo della Lista Campanile con 
rondini con tre consiglieri, quello della Lista 
Civica con un consigliere e quello della Lista 
Civica per Terlago con un consigliere.
Si è quindi passati all’illustrazione all’au-
la dello stato di attuazione del bilancio a 
novembre 2013, per poi passare all’appro-

vazione della terza variazione al bilancio 
annuale. Il consiglio ha quindi approvato 
una variante per opere pubbliche al Pia-
no regolatore generale, ha modificato per 
esigenze burocratiche una precedente 
delibera dello scorso marzo sull’estinzione 
dell’uso civico su 26 metri quadri occupati 
dall’edificio Malga Terlago in Paganella e 
ha provveduto al rinnovo del Comitato di 
gestione della Scuola dell’Infanzia di Ter-
lago per il prossimo triennio: ne fanno ora 
parte in rappresentanza dell’amministra-
zione comunale Andreana Castelli e Vere-
na Depaoli.
A chiusura il sindaco ha informato il consi-
glio dei lavori della commissione consiliare 
speciale in materia di revisione del Prg, isti-
tuita e nominata dal consiglio il 20 giugno 
2013. 

INTERROGAZIONI

E’ possibile visionare i testi completi dei documenti sul sito comunale 
www.comune.terlago.tn.it alla voce Atti amministrativi / Interrogazioni.

Interrogazione prot. 5618 di data 07.11.2013 ad oggetto “Assegnazione lavori FBT come 
da delibera Giunta n. 162 dd 17.10.2013” - Gruppo consiliare: Lista Civica. Risposta 
dell’amministrazione comunale prot. 5951 di data 25.11.2013 - comunicata al consiglio 
comunale in data 26.11.2013

Interrogazione prot. 5530 di data 04.11.2013 ad oggetto “mancata convocazione Consi-
glio comunale” - Gruppo consiliare: Lista Civica. Risposta dell’amministrazione comuna-
le prot. 5693 di data 11.11.2013 - comunicata al consiglio comunale in data 26.11.2013

Interrogazione prot. 5529 di data 04.11.2013 ad oggetto “pianificazione turistica terri-
toriale: documentazione ufficiale relativa” - Gruppo consiliare: Lista Civica. Risposta 
dell’amministrazione comunale prot. 5694 di data 11.11.2013 - comunicata al consiglio 
comunale in data 26.11.2013

Interrogazione prot. 5253 di data 17.10.2013 ad oggetto “interrogazione inerente alla/e 
impresa/e in cui presta la propria opera l'ex dipendente comunale ora in pensione” 
- Gruppo consiliare: Campanile con rondini. Risposta dell’amministrazione comunale 
prot. 5690 di data 11.11.2013 - comunicata al consiglio comunale in data 26.11.2013

Interrogazione prot. 5251 di data 17.10.2013 ad oggetto “interrogazione inerente alla 
manutenzione/realizzazione dell'impianto di illuminazione pubblica in via Strada del-
la Paganella a Monte Terlago” - Gruppo consiliare: Campanile con rondini. Risposta 
dell’amministrazione comunale prot. 5691 di data 11.11.2013 - comunicata al consiglio 
comunale in data 26.11.2013

Interrogazione prot. 5250 di data 17.10.2013 ad oggetto “interrogazione inerente la realiz-
zazione del magazzino comunale in loc. Braidon” - Gruppo consiliare: Campanile con 
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rondini. Risposta dell’amministrazione comunale prot. 5689 di data 11.11.2013 - comuni-
cata al consiglio comunale in data 26.11.2013

Interrogazione prot. 5249 di data 17.10.2013 ad oggetto “interrogazione inerente a perizie 
di stima eseguite su compravendite terreni di proprietà comunale” - Gruppo consilia-
re: Campanile con rondini. Risposta dell’amministrazione comunale prot. 5692 di data 
11.11.2013 - comunicata al consiglio comunale in data 26.11.2013

Interrogazione prot. 5248 di data 17.10.2013 ad oggetto “interrogazione inerente la lette-
ra pervenuta agli uffici comunali in data 3 luglio 2013 da parte delle famiglie Brunello, 
Marchesoni, Depine, Belli riguardante le emissioni camino pizzeria Al Portico” - Gruppo 
consiliare: Campanile con rondini. Risposta dell’amministrazione comunale prot. 5688 
di data 11.11.2013 - comunicata al consiglio comunale in data 26.11.2013

Interrogazione prot. 4216 di data 26.08.2013 ad oggetto “Lavori di costruzione del nuovo 
magazzino comunale in loc. Braidon a Terlago. Sospensione lavori” - Gruppo consiliare: 
Lista Civica. Risposta dell’amministrazione comunale prot. 4436 di data 09.09.2013 - co-
municata al consiglio comunale in data 26.11.2013

Interrogazione prot. 4215 di data 26.08.2013 ad oggetto “Partecipazione finanziaria even-
to suoni delle dolomiti e sviluppo territoriale” - Gruppo consiliare: Lista Civica. Risposta 
dell’amministrazione comunale prot. 4621 di data 19.09.2013 - comunicata al consiglio 
comunale in data 26.11.2013

Interrogazione prot. 4214 di data 26.08.2013 ad oggetto “Mancata convocazione Consi-
glio comunale” - Gruppo consiliare: Lista Civica. Risposta dell’amministrazione comuna-
le prot. 4388 di data 05.09.2013 - comunicata al consiglio comunale in data 26.11.2013

Interrogazione prot. 4213 di data 26.08.2013 ad oggetto “Assunzione ex dipendente già col-
locato in pensione” - Gruppo consiliare: Lista Civica. Risposta dell’amministrazione comu-
nale prot. 4619 di data 19.09.2013 - comunicata al consiglio comunale in data 26.11.2013

Interrogazione prot. 4212 di data 26.08.2013 ad oggetto “Ampliamento Malga Covelo in 
loc. Gaggia” - Gruppo consiliare: Lista Civica. Risposta dell’amministrazione comunale 
prot. 4619 di data 19.09.2013 - comunicata al consiglio comunale in data 26.11.2013

Interrogazione prot. 4211 di data 26.08.2013 ad oggetto “Programma viabilità, allarga-
mento strada Covelo - Vezzano” - Gruppo consiliare: Lista Civica. Risposta dell’ammini-
strazione comunale prot. 4618 di data 19.09.2013 - comunicata al consiglio comunale 
in data 26.11.2013
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Terlago aderisce alla Rete delle Riserve 
del Monte Bondone – Soprasasso

La Rete delle Riserve del Monte Bondone - Soprasasso rappresenta uno strumento per 
gestire in modo unitario e valorizzare le aree protette presenti sul territorio comunale. Il 
comune di Terlago ha aderito alla Rete delle Riserve con delibera di consiglio comuna-
le il 20 giugno 2013.

Come si è giunti alla Rete delle Riserve?

La Legge provinciale numero 11 “Governo del territorio forestale e montano, dei corsi 
d'acqua e delle aree protette”, approvata il 23 maggio 2007, contempla la possibilità 
di attivare una Rete di Riserve, grazie alla quale le amministrazioni comunali diventano 
soggetti responsabili per la conservazione delle aree protette presenti sul proprio territorio 
attraverso la predisposizione di un apposito piano di gestione.
L'attivazione della Rete delle Riserve del Monte Bondone – Soprasasso è formalmente 
avvenuta attraverso la stipula il 10 ottobre 2008 dell'accordo di programma tra il comune 
di Trento e la Provincia Autonoma di Trento. La Rete è costituita dalle riserve naturali pro-
vinciali denominate Stagni della Vela – Soprasasso, Torbiera delle Viote e Riserva naturale 
integrale delle Tre Cime, dal sito di interesse comunitario denominato Burrone di Ravina e 
dalla riserva locale Palù.
E' in fase avanzata la redazione del piano di gestione, le cui finalità sono l'individuazione 
di azioni volte alla conservazione di specie e habitat nonché indicazioni per un turismo 
sostenibile. Inoltre è stata avviata la procedura di allargamento della Rete, oltre che a 
Terlago, ai comuni di Villa Lagarina, Cimone e Garniga Terme.

Perchè anche Terlago?

Il territorio di Terlago si caratterizza per la presenza di aree di tutela ambientale ricono-
sciute anche a livello europeo come il lago di Terlago e la zona dei Laghi di Lamar. Tale 
peculiarità impone un governo attento in termini ambientali, paesaggistici e in generale 
di tutela, che la vicina Rete delle Riserve creata dal comune di Trento può sensibilmente 
garantire e valorizzare. Gli obiettivi da raggiungere attraverso la Rete delle Riserve sono 
infatti:
−	 realizzare la gestione unitaria e coordinata delle aree protette;
−	 tutelare e per quanto possibile migliorare lo stato di conservazione delle emergenze 

ambientali presenti nelle riserve, traducendo in pratica le modalità di conservazione 
attiva e attuando quanto prescritto sia dalla legislazione provinciale e nazionale che 
dalle direttive comunitarie in materia;

−	 realizzare le azioni sopra descritte nel rispetto sia delle tradizioni locali che delle attività 
economiche e sociali in essere.

 
Per info: www.comune.trento.it alla voce: Aree-tematiche/Ambiente-e-territorio/Tutela-
degli-ecosistemi-naturali/Rete-delle-Riserve-del-Monte-Bondone-Soprasasso 
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Gruppo
Campanile con Rondini

Valore delle interrogazioni 
consiliari

Attualmente la minoranza non ha a sua 
disposizione molti strumenti per ope-
rare sul territorio dove è stata eletta. 

La stessa mera conta in consiglio è puramen-
te formale. Sempre e comunque 5 a 10.

Ciò fa parte degli strumenti democratici a 
nostra disposizione e ne prendiamo atto e 
comunque, in generale, servono a garanti-
re la governabilità, ma ciò che rende il tut-
to amaro è l’atteggiamento superficiale di 
una maggioranza che, in consiglio comuna-
le, dichiara di non avere tempo per curare 
e dare peso alle interrogazioni e relative sue 
risposte. Citiamo testualmente : “con 15 in-
terrogazioni non ho tempo e posso sbaglia-
re e non essere preciso”.

Il nostro gruppo consigliare ha inviato alcu-
ne interrogazioni molto chiare, succinte e 
sgombre da fronzoli o strumentalizzazioni; 
esigevano altrettanta chiarezza, correttezza 
e verosimilitudine nelle risposte. Inoltre, su no-
stro espresso ed esplicito sollecito ne abbia-
mo richiesto la pubblicazione sul notiziario 
comunale, speriamo non venga disatteso!

Ma comunque ci teniamo ad evidenziare 
alcuni aspetti salienti delle risposte:

Ogg.: interrogazione inerente la realizzazio-
ne del magazzino comunale in Loc. Braidon. 
Come ben noto, il nostro gruppo è sempre 
stato assolutamente contrario alla colloca-

zione di tale opera in loc. Braidon, tanto più 
ora che  i lavori sono fermi ormai da oltre 
un anno. Alla nostra domanda di quanti-
ficare l’ammontare, allo stato attuale, del 
computo metrico di Stima previsto per la 
realizzazione dei due lotti riguardanti i due 
magazzini, comunale e dei VVF, in consiglio 
comunale al punto 2 ci è stato risposto che 
“è prematuro ogni ragionamento sul qua-
dro economico dell’opera”.  Al punto 4 del-
lo stesso consiglio Comunale (approvazione 
terza variazione di bilancio) si chiedeva di 
votare proprio la variazione di bilancio ine-
rente al magazzino.  Noi ravvisiamo per lo 
meno qualche incongruità sia nel metodo 
che nel merito …

Ogg.: interrogazione inerente alla/e impre-
sa/e in cui presta la propria opera l’ex di-
pendente comunale Biasiolli Augusto per 
opere da realizzare per conto dell’ammini-
strazione. 
A nostra precisa domanda sulle motivazio-
ni per cui è stato concesso e/o autorizzato 
l’utilizzo dei mezzi di proprietà pubblica ad 
imprese private, con richiesta di copia dei 
necessari contratti di prestito oneroso o co-
modato gratuito degli stessi se esistenti, ci è 
stato risposto: “la ditta ha operato utilizzan-
do proprie attrezzature e mezzi e solo in via 
episodica e con la supervisione del Respon-
sabile del Servizio Tecnico …. la ditta è stata 
affiancata da personale e mezzi comunali 
che hanno operato sotto la direzione del re-
sponsabile  del Servizio Tecnico comunale e 
non della ditta esterna”. Siamo proprio sicu-
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ri che il Sig. Biasiolli Augusto non abbia mai 
utilizzato i mezzi di proprietà pubblica per le 
opere eseguite dall’impresa F.B.T. Costruzioni 
generali Srl per conto dell’Amministrazione 
sul suolo comunale?

Ogg.: interrogazione inerente  alla manu-
tenzione realizzazione dell’impianto di illu-
minazione pubblica in via Strada della Pa-
ganella a Monte Terlago. 
Il nostro gruppo ha chiesto sia il perché non 
sia stata prevista un illuminazione provviso-
ria, sia una conferma dei tempi di realizza-
zione. Ci è stato risposto: “ i lavori saranno 
conclusi già alla fine di novembre”. Peccato 
che oramai siamo già a febbraio 2014 e i 
lavori non sono conclusi e la zona è ormai 
senza illuminazione da più di un anno!!
Tante altre sarebbero le puntualizzazioni da 
fare, ma come sappiamo, lo spazio a noi 
riservato è molto poco.. Ci preme tuttavia 
sottolineare che il nostro gruppo consigliare 
desidera essere presente in consiglio comu-
nale con un’attenta e puntuale presenta-

zione delle interrogazioni che ritiene oppor-
tune. Soprattutto crediamo che il bene del 
nostro territorio passi attraverso una seria 
pianificazione culturale, che porti ad un al-
trettanta oculata pianificazione urbanistica 
ambientale e territoriale. La consapevolez-
za e conoscenza approfondita del nostro 
territorio, anche dal punto di vista storico, 
sarebbe propedeutica ed utile ad un Am-
ministratore lungimirante e conscio di dover 
pianificare a lungo termine una seria riquali-
ficazione. Il nostro gruppo in questi anni in tal 
senso si è sempre operato con pubblicazio-
ni, studi e articoli (usciti anche negli Stati Uni-
ti) per far conoscere e apprezzare il nostro 
meraviglioso paese ed ha sempre ascoltato 
e condiviso con le persone le problemati-
che e le segnalazioni. Le stesse nostre inter-
rogazioni sono tutte frutto di segnalazioni  
e/o condivisioni con i nostri concittadini.

Gruppo
Campanile con rondini
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Un’Amministrazione  
completamente ferma

Finalmente l’Amministrazione ha deciso 
di pubblicare un numero di Terlago No-
tizie, strumento di comunicazione mol-

to caro e apprezzato dalla gente.
Peccato che durante l’Amministrazione Ni-
colussi il notiziario abbia visto la luce solo 
qualche volta seppure siano trascorsi quasi 
quattro anni di legislatura. Questa Ammini-
strazione si è distinta per la totale mancanza 
di comunicazione esterna e ha ritenuto che 
il sito web del comune sia più che sufficien-
te per tale scopo. In paesi piccoli come il 
nostro la presenza tra la gente e la comuni-
cazione diretta alle persone sono elementi 
sostanziali e creano quel senso di apparte-
nenza nella stessa comunità necessario per 
un corretto rapporto censito- Amministrazio-
ne.
Come risulta evidente dalle riflessioni di mol-
ti nostri censiti, l’ Amministrazione Nicolussi 
non è stata in grado di mantenere e realiz-
zare le promesse sbandierate in campagna 
elettorale.
Infatti ogni Amministrazione si distingue da 
un’altra per le nuove visoni, per le opere re-
alizzate e per il coinvolgimento della popo-
lazione sul territorio. 
Di opere pubbliche non possiamo certo dire 
che ve ne siano state, fino ad ora, e manca 
poco più di un anno alle nuove consultazio-
ni elettorali.
La campagna elettorale dell’Amministrazio-

Gruppo 
Lista Civica

ne Nicolussi si era incentrata su alcuni temi 
sostanziali, quali:

•	 La realizzazione della variante all’abitato 
di Terlago,

•	 La realizzazione dello sbocco sulla statale 
45 bis che porta a Trento,

•	 La sistemazione e allargamento della 
strada che dal Lago di Terlago porta a 
Cadine, per poi immettersi nella statale 
45 bis per Trento.

•	 Allargamento strada che da Covelo por-
ta la confine con Ciago e prosegue per 
Vezzano.

•	 Sistemazione Piazza Covelo.

•	 Riqualificazione Centro Culturale a Terla-
go.

•	 Restauro ex Asilo Defant.

•	 Costruzione nuovi parcheggi a Terlago, 
Covelo, Monte Terlago.

•	 Recupero centri storici nei paesi.

•	 Costruzione di un parco geologico a Ter-
lago.

Credo che se un nostro censito trovasse il 
tempo di rileggere il programma delle ope-
re pubbliche della Amministrazione Nicolus-
si capirebbe che tale documento è rimasto 
solo un libro dei sogni e che delle promesse 
fatte nulla di concreto è stato realizzato.
Le uniche due opere di paternità di questa 
Amministrazione sono il restauro della chiesa 
di S. Pantaleone a Terlago e la scandalosa 
“mezza” costruzione del magazzino del Co-
mune in centro storico dentro il parco Brai-
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don. Quest’opera è ferma or-
mai da oltre un anno, per gravi 
mancanze gestionali e piani-
ficatorie imputabili certo alla 
stessa Amministrazione Nicolussi. 
Basti pensare lo spreco di dena-
ro pubblico, quasi 150.000 euro 
per ripristinare il parco distrutto 
a seguito della costruzione. In 
fatto di pianificazione territoria-
le, in quasi quattro anni, l’ Ammi-
nistrazione non è stata in grado 
di approntare un nuovo piano 
regolatore. Per questo qualche 
mese fa ho proposto al Consi-
glio Comunale di istituire una 
Commissione per la stesura di 
detto piano regolatore. Oltre 
alla stesura delle previsioni “nor-
mali” il tema principale (cavallo di battaglia 
dell’Amministrazione Nicolussi) è la famosa 
variante all’abitato di Terlago. Lo stesso Sin-
daco ha ribadito che la variante è impos-
sibile da realizzare e lo stesso propone una 
soluzione di ripiego per questo problema. Ri-
leggendo le pompose promesse e le critiche 
fatte, viene da sorridere amaramente. Que-
ste sono le parole esatte riportate nel pro-
gramma Nicolussi: “è quantomeno singolare 
che negli ultimi dieci anni si sia voluto “spin-
gere” l’edificazione a monte del paese sen-
za contestualmente attivare credibili inter-
venti per supportare tali zone con una ade-
guata viabilità. In aggiunta a ciò, si è ope-
rato per rendere praticamente impossibile la 
realizzazione della già finanziata variante di 
collegamento tra la via Degasperi e la zona 
dei molini che avrebbe potuto alleggerire 
Terlago dal traffico pesante. Daremo quindi 
assoluta priorità al tema della viabilità ed in 
particolare all’attraversamento del centro 
abitato di Terlago”. Questo concetto “ven-
duto” alla gente rappresenta letteralmente 
una presa in giro per la popolazione. La pre-
visione di cui si parla innanzitutto non è mai 
stata approvata, secondo NON è mai stata 
finanziata, terzo il traffico pesante che attra-

versa l’ abitato di Terlago, da statistiche, risul-
ta essere circa una trentina di camion pe-
santi all’anno. L’altro traffico pesante sono i 
pullman del servizio pubblico che non si può 
certo deviarli dal centro di Terlago, altrimenti 
dovrebbero far salire e scendere gli utenti in 
mezzo ai campi. Detto questo, lo stesso Nico-
lussi ha presentato alla Commissione del PRG 
una proposta di variante che a dir poco è 
“fantasiosa” e completamente inadatta allo 
scopo. Infatti la proposta Nicolussi riportereb-
be tutto il traffico di fronte alla chiesa di Ter-
lago, facendolo prima scorrere dalla via Pine. 
Per meglio comprendere allego una ortofoto 
che fa capire la “stralunata” proposta del Sin-
daco. In questa fase è naturale che sia “solo” 
una proposta del Sindaco, che da parte mia 
trova la totale contrarietà, il fatto comunque 
rimane che anche se fosse inserita nel PRG 
poi dovrebbe trovare il favore della Provincia 
la quale dovrebbe finanziarla. In altre parole 
NON sarà mai realizzata, altro che massima 
priorità ed impegno dell’Amministrazione Ni-
colussi a realizzare una variante dell’abitato 
di Terlago.

Il Capogruppo
Agostino Depaoli
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Costituzione di un nuovo  
gruppo consiliare

Il giorno 16 ottobre 2013 ho deciso di costitu-
ire un nuovo gruppo consiliare denominato 
“Lista Civica per Terlago” dove ricopro la 

carica di capogruppo Consiliare. Sono giun-
to a questa decisione dopo attente riflessioni, 
non riconoscendomi più nel gruppo “Cam-
panile con Rondini” arenatosi da tempo e 
con ormai una scarsissima incisività sul nostro 
territorio. Purtroppo per diverse vicissitudini 
sono lontani i tempi dove il gruppo governa-
va la nostra comunità e nel quale molti nostri 
concittadini si riconoscevano partecipando 
attivamente alla vita sociale dei nostri paesi. Il 
calore e la stima che la nostra gente ci riser-
vava era un attestato di condivisione di valori 
e di amicizia, ma come i fatti hanno dimostra-
to gli attuali responsabili del gruppo non han-
no saputo mantenere il coinvolgimento della 
gente, la condivisione degli obiettivi, la nuova 
visuale amministrativa.
In politica tutto ha un ciclo e tutto può esse-
re ricostruito, a maggior ragione quando si 
ha davanti un’amministrazione come que-
sta che non ha saputo dare risposte alla 
comunità e la stessa ha capito che l’ammi-
nistrazione Nicolussi non era certo l’alterna-
tiva che si aspettava.
Guardando al futuro da parte mia deside-
ro operare all’interno della nostra collettivi-
tà con la ferma intenzione di ostacolare la 
cattiva amministrazione che attualmente 
governa in nostro Comune. Infatti l’ammi-

nistrazione Nicolussi ha veramente deluso i 
nostri concittadini su diversi punti.
In primis l’annosa questione dell’ormai da 
tutti criticato magazzino comunale. E’ ver-
gognoso vedere quest’ opera bloccata da 
più di un anno con l’impresa esecutrice del-
le opere che deve ancora essere pagata 
dall’amministrazione per i lavori che ha ese-
guito su commissione della stessa.
Nonostante tutte le risposte date alle varie 
interrogazioni mi preme precisare che l’am-
ministrazione non sa assolutamente come 
procedere con tale opera. Cerca in tutti i 

Gruppo Lista Civica
per Terlago

Claudio Cappelletti (foto: Daniele Mosna)
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modi di affidare le colpe al progettista, al 
Direttore lavori o all’impresa esecutrice.
La responsabilità maggiore però è della 
stessa amministrazione che dovrebbe one-
stamente fare un mea culpa e scusarsi inve-
ce di avere sempre un atteggiamento arro-
gante sia di fronte alla gente che agli stessi 
consiglieri. Ma questo fa parte purtroppo 
dell’atteggiamento che l’amministrazione 
comunale ha tenuto sin dall’inizio e conti-
nua a tenere anche adesso.
Le varie interrogazioni sono state però invia-
te anche agli organi Provinciali competenti 
i quali stabiliranno la verità su presunte re-
sponsabilità dirette dell’amministrazione e 
del suo scellerato modo di operare.
Il dispiacere di una comunità è vedere un 
cantiere fermo da oltre un anno e ormai 
coperto di erbacce che non fanno certo 
onore, ma sottolineano la totale incapacità 
gestionale.
Un’altra questione che mi premeva portare a 
conoscenza è la ormai tanto chiacchierata 
questione del lavoro che svolge, sempre trami-
te artifici messi in cantiere dall’amministrazione, 
il dipendente comunale collocato in pensione 
da ormai qualche anno. Credo che sia l’unico 
caso in tutto il Trentino dove in tempo di crisi si 
fa lavorare un ex dipendente del Comune, in 
pensione, invece che qualche nostro giovane 
disoccupato bisognoso di lavoro.
Sono state stanziate diverse decine di mi-
gliaia di Euro per progettare la malga di 
Covelo che sembrava dovesse diventare la 
perla di tutto l’arco alpino che sovrasta in 
nostro Comune con il solo risultato di aver 
tolto risorse economiche al nostro già risica-
to bilancio comunale. Lo sa l’amministrazio-
ne che sono ben altri i progetti che sono da 
sviluppare per un ritorno turistico sul nostro 
territorio? Lo sa l’amministrazione che non si 
può provare qua e là, sperando in qualche 
risultato improvvisato? I progetti devono as-
solutamente essere pianificati e studiati nei 
minimi dettagli altrimenti si rischia, come è 
successo più volte di togliere la linfa vitale al 
bilancio amministrativo. E’ inutile cercare ri-

sorse quando ormai sono state sprecate per 
interventi errati. 
Anche su questo importante settore l’am-
ministrazione Nicolussi non ha saputo dare 
nessuna risposta né al territorio né agli ope-
ratori economici che lo vivono.
L’amministrazione precedente, della quale 
avevo l’onore di ricoprire la carica di ca-
pogruppo, aveva lasciato moltissime risorse 
da poter usufruire per il mandato 2010/2015 
con ben diverse intenzioni rispetto a quelle 
dell’amministrazione Nicolussi.
Per i laghi di Lamar ricordo ai consiglieri di 
maggioranza che sedevano in minoranza 
durante il nostro mandato, le risibili interro-
gazioni vertenti sulle creme solari che i tu-
risti avrebbero riversato nel lago tuffandosi 
dopo aver preso il sole. Il progetto turistico 
del nostro territorio si è arenato alla pulizia 
delle rive, alla pulizia dei boschi, ma nessuna 
idea per introitare soldi e realizzare oppor-
tunità di nuovi posti di lavoro per i residenti. 
I consiglieri di maggioranza (prima di mino-
ranza) stanno avallando l’esatto opposto di 
quello che proponevano di fare prima.
Ci sarebbero tante cose sulle quali parlare 
però purtroppo ho a disposizione soltanto 
un piccolo spazio sul “Terlago notizie” del 
quale abbiamo ormai dimenticato l’esisten-
za perché la tecnologicamente avanzata 
amministrazione sorda davanti alla corret-
ta informazione preferisce fare di testa sua 
sperando che il malumore che c’è in giro 
verrà sistemato quando ci si presenterà per 
una nuova tornata elettorale ormai vicina.
Sono sicuro che gli abitanti del Comune 
di Terlago, delusi e preoccupati da questa 
amministrazione, preferiranno ovviamente 
cambiarla e dare il compito a persone pre-
parate e meno arroganti delle attuali.
Comunque le Feste di fine anno stanno vol-
gendo al termine e colgo l’occasione per 
porgere i migliori auguri a tutti voi per un 
anno ricco di soddisfazioni.

Il Capogruppo
Claudio Cappelletti
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Gruppo 
Insieme per un 
futuro comune

Alcune precisazioni necessarie

Da quando è iniziato il mandato in 
corso, noi, come membri del gruppo 
di maggioranza, abbiamo cercato 

di portare avanti il nostro impegno senza 
cedere alla facile tentazione di rispondere 
a critiche e insinuazioni spesso mosse senza 
alcuno spirito costruttivo. Pur aprendoci al 
confronto con le liste di minoranza tramite 
tavoli di lavoro condivisi (Prg) o riunioni dedi-
cate ai capigruppo anche della minoranza 
(spesso attesi invano), accade che si prefe-
risca mettere per iscritto il proprio malumo-
re senza pensare che, a volte, un confronto 
dialettico sereno, anche in sede di consiglio, 
potrebbe risolvere eventuali dubbi o per-
plessità. Tuttavia siamo consapevoli che, per 
poter trarre chiarimenti soddisfacenti da un 
dialogo, è necessario che chi pone i propri 
quesiti sia disposto ad abbandonare i pre-
giudizi. Se chi interroga l’attuale maggioran-
za la considera a priori poco trasparente e 
intenzionata a descrivere i fatti furbesca-
mente, cioè a proprio piacimento, appare 
ovvio che ogni tentativo di confronto muoia 
sul nascere.
Dato che le pagine precedenti sembrano 
riflettere proprio questa tendenza e i toni uti-
lizzati vanno spesso oltre le righe, ci sembra 
giusto rispondere in modo chiaro e inequi-
vocabile in questa sede, anche per rispetto 
nei confronti di chi condivide, anche se in 
modo meno aspro, le perplessità dei capi-
gruppo di minoranza.
Prima di tutto vogliamo toccare un punto 

che riguarda direttamente il nostro operato: 
noi non siamo dell’idea che l’impegno degli 
amministratori sia direttamente proporzio-
nale al tempo che trascorrono in piazza o al 
bar. Il nostro coinvolgimento nella vita am-
ministrativa deve essere valutato sulla base 
della disponibilità dimostrata e dell’effettiva 
presenza in municipio o sui cantieri comu-
nali, dove non contano tanto le chiacchiere 
o le confidenze amichevoli, ma i fatti e il la-
voro concreto.
Inoltre l’attuale minoranza fa una semplifi-
cazione estrema della realtà sostenendo 
che questa amministrazione avrebbe por-
tato a termine solo i progetti già impostati 
dalla passata maggioranza. A questo pro-
posito permetteteci di sottolineare che, così 
come noi non ci siamo permessi di criticare 
aprioristicamente l’operato dell’amministra-
zione passata (che pur ha avuto dieci anni 
di tempo per mettere in cantiere opere an-
nunciate nel programma elettorale del 2000 
senza riuscirvi), allo stesso modo ci aspettia-
mo che la serietà dei nostri interlocutori e la 
loro correttezza li porti ad attendere alme-
no la fine di questa consiliatura prima di va-
lutare le nostre azioni e l’incidenza di questa 
amministrazione.
Poiché il confronto dialettico lo richiede, 
ci sembra comunque opportuno a questo 
punto ricordare, a grandi linee, quanto fin 
qui realizzato da questa Amministrazione 
(informazioni facilmente reperibili nelle de-
libere di giunta e consiglio, puntualmente 
pubblicate sull’albo comunale):

	progettazione, finanziamento e realizza-
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zione del cimitero di Covelo (opera com-
pletata);

	introduzione del sistema fotovoltaico, che 
ha permesso l’installazione di 80 kW di im-
pianti sugli edifici comunali, in grado di ri-
spondere al 50 per cento del fabbisogno 
energetico comunale (opera completa-
ta);

	sostituzione con lampade a led di tut-
ta l’illuminazione degli edifici comunali 
(opera completata);

	predisposizione del nuovo sistema di il-
luminazione pubblica, sulla base del 
Piano regolatore dell’illuminazione co-
munale predisposto da questa ammi-
nistrazione (opera in fase di completa-
mento);

	riqualificazione dell’edificio ex segheria, 
con concessione in uso della sala picco-
la al Circolo pensionati e anziani “El Fogo-
lar” (opera completata);

	progettazione e finanziamento del ma-
gazzino comunale (opera in fase di rea-
lizzazione);

	restauro della chiesa di San Pantaleone 
(opera in fase di realizzazione);

	realizzazione delle passeggiate in zona 
lago Santo e riqualificazione e pulizia 
dell’area (opera completata, in pro-
gramma il mantenimento);

	realizzazione di una banchina pedonale 
verso i laghi di Lamar (opera completa-
ta);

	riorganizzazione della sosta nell’area dei 
laghi di Lamar (opera completata);

	realizzazione di un parcheggio di attesta-
mento presso i laghi di Lamar (opera in 
fase di ultimazione);

	sistemazione della strada che conduce 
in Gazza-Paganella (opera completata);

	sistemazione della strada del Termen 
(opera completata);

	messa a nuovo del Doss della Cros a Co-
velo (opera completata);

	sistemazione del capitello dedicato alla 
Madonna a Terlago e della passeggiata 
lungo la roggia dietro il castello di Terlago 
(opera completata);

	progettazione e finanziamento da parte 
della Provincia, in accordo con l’ammini-
strazione, di uno sbocco che dalla statale 
45 bis porta a Trento (progetto completa-
to, in attesa di appalto);

	creazione di un tavolo di lavoro condivi-
so con gli enti provinciali, nell’ambito del 
quale per la prima volta gli amministratori 
di Terlago hanno potuto esporre le critici-
tà relative al lago di Terlago e le possibili 
soluzioni  (in atto);

	sistemazione di sentieri e strade interpo-
derali (opere completate o in fase di pro-
grammazione e realizzazione);

	sistemazione di parchi, aiuole, verde pub-
blico e manufatti urbani, per esempio le 
fontane che da tempo erano lasciate 
incompiute, vedi Mas dei Frizzeri (opere 
completate o in fase di programmazione 
e realizzazione);

	predisposizione di un progetto prelimina-
re per l’allargamento del tratto di strada 
tra Covelo e Ciago, per il quale sono con-
tinui i contatti con la Provincia che ga-
rantisce la progettazione esecutiva entro 
l’anno (progetto in fase di realizzazione);

	predisposizione del progetto preliminare 
per la sistemazione della piazza di Covelo 
(progetto da finanziare);

	stipula di un accordo con i comuni di 
Trento e Villa Lagarina per l’inserimento 
delle nostre aree protette nel Parco del 
Bondone, nell’ambito del progetto Rete 
delle Riserve (progetto in atto);

	sistemazione degli spazi esterni del pun-
to di lettura di Terlago, in collaborazione 
con il Gruppo Alpini di Terlago, e riordi-
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no degli spazi interni, con creazione di 
un’area per i più piccoli (opera com-
pletata);

	sistemazione del piazzale antistante la ex 
scuola elementare di Terlago con crea-
zione di parcheggi e di un’area dedica-
ta alla fermata dell’autobus (opera com-
pletata);

	magazzino dei Vigili del Fuoco (progetto 
completato, nei prossimi mesi si darà il via 
ai lavori);

	strada di Castagnar (opera in fase di ap-
palto); 

	strada via Negriolli (opera già appalta-
ta);

	allargamento strada, costruzione isola 
ecologica e parcheggio vicino al cimite-
ro di Covelo - Via Vagina (opera in parte 
già appaltata).

In questo elenco un capitolo a parte è da 
dedicare alla realizzazione della nuova 
scuola elementare di Terlago, che questa 
amministrazione ha ereditato in una delle 
prime fasi della sua costruzione, cioè dallo 
scavo in poi. Il seguire tale opera pratica-
mente fin dall’inizio (espropri compresi) ha 
concentrato gran parte del nostro impegno, 
profuso durante il primo periodo di legislatu-
ra. Questo è avvenuto non solo per le dif-
ficoltà tecniche legate a tale realizzazione, 
ma soprattutto perché ad esse si è somma-
ta la necessità di far quadrare i conti e far 
fronte a carenze del finanziamento dell’o-
pera, come abbiamo spiegato nell’apposi-
to spazio di questo giornalino. 
Altro punto che ci preme trattare in questa 
sede riguarda la realizzazione di una via-
bilità in grado di alleggerire il traffico pe-
sante (e non solo) che attraversa l’abitato 
di Terlago. E’ perlomeno singolare che ad 
accusare questa amministrazione della 
mancata realizzazione della circonvallazio-
ne di Terlago siano proprio quegli ammini-
stratori che, dopo averla promessa nei loro 

due mandati consigliari (dal 2000 al 2010), 
la hanno di fatto resa inattuabile abban-
donando il progetto comunale allora già 
esistente e finanziato, che, se realizzato, 
avrebbe permesso il superamento del cen-
tro di Terlago collegando la zona dei Mulini 
con via Degasperi. 
In sfregio agli sforzi ed ai consistenti costi 
sostenuti dalla comunità di Terlago, che, 
per superare l’opposizione di un privato al 
passaggio della strada, aveva dovuto intra-
prendere vari gradi di giudizio uscendone 
infine vittoriosa, l’amministrazione Depaoli 
ha rilasciato una concessione edilizia allo 
stesso privato per la costruzione di un im-
mobile sul sedime del progetto della strada 
stessa, trasferendo i fondi dell’opera ed az-
zerando il progetto. 
Anche il previsto tracciato “sotterraneo” 
che dalla zona Mulini sarebbe dovuto sbu-
care nell’area di Braidon è risultato, anche 
a parere dei tecnici provinciali, pura eserci-
tazione di fantasia, tanto per la pendenza 
del tracciato, quanto per aver voluto collo-
care la nuova scuola elementare proprio a 
ridosso del tracciato stesso.
Invitiamo i consiglieri dell’opposizione a ri-
legge con maggior attenzione il program-
ma di questa amministrazione alla voce 
“viabilità”. Già allora infatti, coscienti che i 
costi di una circonvallazione sarebbero  sta-
ti proibitivi, avevamo ipotizzato la ricerca di 
“soluzioni credibili per l’attraversamento del 
centro abitato di Terlago”. Alla luce delle 
crescenti difficoltà del bilancio provinciale 
siamo stati facili profeti. 
Unica soluzione ad oggi perseguibile per 
questo problema per noi rimane quella già 
indicata sul nostro programma: cercare al-
ternative meno dispendiose, credibili, per-
corribili e condivise con gli uffici competenti 
della Provincia.

E su questo continueremo a lavorare. 

Gruppo
Insieme per un futuro comune
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Raccolta differenziata, 
cambia il calcolo della tariffa
Nel 2014 non si paga più in base ai conferimenti 
del secco tramite chiavetta

Dal 2014 il nostro e tutti i comuni della 
Valle dei Laghi torneranno al siste-
ma tariffario “presuntivo”, già in vi-

gore fino al 2012. 
Nel 2013 infatti era stato introdotto il meto-
do “puntuale”, che basandosi sulla misura-
zione della raccolta “indifferenziata” (con-
teggio del secco mediante l’utilizzo delle 
“chiavette”), avrebbe dovuto applicare il 
principio sacrosanto del “chi più inquina più 
paga”. In realtà purtroppo le cose non sono 
andate così!
Il conteggio applicato nel 2013 si è trasforma-
to in un costoso fallimento, con maggiori costi 
a carico del consorzio Asia e con una peri-
colosa regressione generalizzata nella qualità 
della raccolta differenziata, a discapito degli 
ottimi risultati raggiunti negli ultimi dieci anni. E’ 
infatti con dispiacere che dobbiamo comu-
nicare anche agli abitanti del comune di Ter-
lago che lo scorso anno si è verificato un au-
mento della sporcizia nella plastica, tanto da 

rendere vana l’intera raccolta. A ciò vanno 
aggiunti i numerosi abbandoni lungo le strade 
di rifiuti di ogni genere.
Il sistema “puntuale”, che ora abbandon-
iamo, dava inoltre adito al perpetuarsi di 
comportamenti scorretti. Sul lungo periodo 
si stava concretizzando il pericolo di far 
pagare di più coloro che continuavano 
ad effettuare una corretta raccolta differ-
enziata, mentre sempre meno coloro che 
infilavano il residuo secco nel bidone della 
plastica o lo abbandonavano sul territorio. 
Per questo molti comuni appartenenti al 
Consorzio di ASIA, e tra essi tutti i comuni 
della nostra Valle, hanno chiesto ed ot-
tenuto di tornare già con il corrente anno 
2014 al vecchio sistema di tariffa, basato 
non più sul numero degli svuotamenti del 
“secco” ma, come in passato, su un conteg-
gio presuntivo che tenga conto del numero 
dei componenti della  famiglia e dei metri 
dell’abitazione. 

(foto: Luigi Rodighiero)

Invitiamo quindi tutti gli abitanti a confer-

ire in modo corretto il residuo secco nelle 

apposite calotte. 

Dal corrente anno 2014 non farà più testo 

né il numero né la quantità di svuotamenti 

nelle calotte.

La tariffa sarà calcolata sul numero dei 

componenti il nucleo familiare e sui metri 

della propria abitazione. 
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La nuova illuminazione 
pubblica

Partendo dal Piano regolatore dell’illumi-
nazione pubblica, approvato dal consiglio 
comunale a ottobre 2011, l’amministrazione 
ha provveduto a delineare un piano di in-
tervento che riguarda la sostituzione degli 
impianti di illuminazione pubblica lungo le 
strade dei paesi del comune di Terlago. 
L’obiettivo dell’intervento denominato come 
“Attualizzazione Pric - lotto I” è l’adeguamen-
to e risanamento degli apparecchi di tipo 
artistico nel comune di Terlago, il rifacimento 
degli impianti di distribuzione nelle frazioni di 
Monte Terlago e Covelo e, per rendere l’in-
tervento omogeneo in termini di sorgente lu-
minosa scelta (led), anche ulteriori interventi 
tecnici di ammodernamento.
Il progetto di intervento prevede quindi una 
soluzione artistica, una soluzione tecnica 
per la parte stradale e proiettori per l’illumi-
nazione di elementi verticali. 
Ecco delle brevi descrizioni e spiegazioni 
con qualche foto.

Le lampade:

•	 elemento artistico
 L’elemento artistico di base è una “lam-

para” in alluminio, che potrà essere instal-
lata nelle diverse configurazioni (mensola, 
testa-palo, palo con pastorale …), come 
si può vedere nelle figure a fianco.

•	 elemento tecnico
 L’elemento tecnico di base è una appa-

recchio essenziale, tecnico, in pressofusio-
ne di alluminio, verniciato di colore grigio, 
che potrà essere installato nelle diverse 
configurazioni (mensola, testa-palo, palo 
con braccio …), come si può vedere nel-
le figure a fianco.



La gestione:

Al fine di ottimizzare i costi di esercizio e ma-
nutenzione, l’amministrazione ha scelto di 
prevedere il telecontrollo per i nuovi impian-
ti di illuminazione. Il telecontrollo permette 
infatti una notevole riduzione del consumo 
di energia elettrica, rendendo possibile un 
congruo risparmio economico e un utilizzo 
flessibile dell’intero impianto, grazie alla pos-
sibilità di comandare da parte degli uffici 
comunali attraverso il sistema Gsm lo stato 
di accensione/spegnimento/regolazione in 
modo semplice. 
Gli impianti già dotati di sistema di regola-
zione non saranno oggetto di intervento. La 
volontà futura è quella comunque di arriva-
re ad una gestione puntuale, quindi si ritie-
ne fondamentale realizzare i nuovi impianti 
con un sistema di gestione/controllo di tipo 
punto – punto, in modo da:
−	 sfruttare i benefici della comunicazione ad 

onde convogliate (o altro equivalente);
−	 evitare il malfunzionamento nel caso di 

linee di distribuzione poco efficienti;
−	 gestire separatamente sorgenti di diverse 

tipologie;
−	 suddividere e ammortizzare la spesa di 

intervento proporzionalmente con i nuovi 
punti realizzati.
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dall’acqua della roggia, il cui alveo è stato 
quindi risistemato. 
In primavera si provvederà a ripristinare la 
parte nord della roggia e a posizionare una 
passerella per superare l’inghiottitoio che 
alimenta il parco del castello.
Il risultato è stato il recupero di uno scorcio 
di paese particolarmente suggestivo e di un 
capitello da sempre oggetto di devozione 
alla Madonna per gli abitanti di Terlago.

Nei mesi scorsi il Servizio Conservazione 
della natura e valorizzazione ambienta-
le della Provincia Autonoma di Trento e il 
comune di Terlago si sono adoperati per la 
sistemazione dell’edicola votiva dedicata 
alla Madonna in località Castel a Terlago 
e il ripristino del vicino sentiero che corre a 
lato delle mura del castello lungo la roggia 
esistente.
Il capitello della Madonnina necessitava in-
fatti da tempo di interventi di manutenzione 
della struttura muraria, dell’intonaco e del 
serramento in legno attraverso un restauro 
conservativo.
Oltre al restauro del capitello, si è provve-
duto alla sistemazione della totalità della 
piazzetta, che raggiunge i 180 metri quadri 
di superficie. Per la piazzetta, a causa del 
passaggio di mezzi agricoli anche carichi, 
si è scelta una pavimentazione con cubet-
ti di porfido posati su soletta in calcestruzzo 
armata con rete elettrosaldata che garan-
tisce una notevole resistenza. A contorno 
della superficie pavimentata è stata posata 
una cordonata in porfido. L’area dell’edico-
la è stata inoltre rimarcata con una semilu-
na pavimentata in ciottoli.
Il sentiero è stato invece ripulito e protetto 

Restaurata la 
Madonna di Castel
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Continua il lavoro 
dell’asilo nido 
Campanellino

Tutto il nostro lavoro si basa sulla ricerca 
di chi è il bambino e quale immagine 
abbiamo di lui.

Siamo certe del fatto che i bambini hanno 
un enorme potenziale di sviluppo, una cu-
riosità ed un interesse nello stabilire delle 
interazioni sociali, nel costruire il loro sapere 
e nel negoziare con ciò che l’ambiente of-
fre loro. Il nostro lavoro si fonda quindi sulla 
pedagogia dell’ascolto e del dialogo. Vi-
ene infatti accolta la soggettività, l’unicità 
e l’irripetibilità di cui ogni bambino è porta-
tore: i bambini sono al centro di ogni attività 
e della sua organizzazione. E dunque cer-
chiamo di rendere possibili spazi che per-
mettano processi di auto-costruzione dei 

significati, cioè dove ogni bambino possa 
originalmente divenire costruttore del suo 
spazio.
Il progetto educativo al nido Campanellino 
si ispira al Reggio Approach. Abbiamo preso 
spunto dal progetto pedagogico reggiano 
perché ne condividiamo l’agire educativo 
e perché sono per noi un esempio impor-
tante da cui trarre ispirazione nell’agire, ma 
anche utile per formulare riflessioni rispetto 
la nostra piccola realtà. Infatti la nostra fi-

a cura dell’Asilo nido Campanellino

Il nido Campanellino di via Omigo a Terlago accoglie bambini di età compresa tra i 3 
e i 36 mesi, dal lunedì al venerdì dalle 7.30 alle 18. Nel mese di luglio e agosto offre un 
servizio di scuola dell’infanzia estiva.
Per qualsiasi informazione si consiglia di fissare un appuntamento al numero 0461-860105 
o scrivere all’indirizzo mail nidocampanellinoterlago@gmail.com.
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losofia si sta sviluppando man mano che 
cresce il nido e la relazione con le famiglie 
ed i bambini.
Il coinvolgimento e la partecipazione dei 
genitori nella vita del nido è una compo-
nente essenziale dell’esperienza educativa 
che i bambini fanno al nido Campanellino. 
Se pensiamo i bambini come costruttori 
dei loro spazi e delle loro relazioni, questa 
costruzione non può che essere supporta-
ta dalla mediazione degli adulti nelle loro 
esperienze, che nei primi anni di vita sono 
i genitori. Per questo nel nostro nido acco-
gliamo i bambini ma anche le loro famiglie, 
che possono partecipare e vivere la quo-
tidianità insieme a noi.
La famiglia partecipa alla vita del nido in 
diverse modalità: dialogo quotidiano, in-
contri di gruppo ed individuali, assemblee, 
diari, feste, laboratori, lavori con i bambi-
ni...Tutti questi sono modi diversi per con-
oscersi meglio, per scambiarsi idee e rifles-

sioni, per capire meglio i bambini ed i loro 
pensieri e condividere insieme le scelte 
educative.
Ecco alcune creazioni del laboratorio cre-
ativo Mamma-Papà al Nido.



a cura delle insegnanti 
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Dalla Scuola dell’Infanzia
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Inaugurata la scuola primaria, 
grande festa a Terlago

Sabato 8 giugno 2013 la comunità di Terla-
go si è riunita per l’inaugurazione ufficiale 
della scuola primaria di Terlago. Una matti-
na di grande festa per l’intero comune, che 
ha visto riuniti bambini, famiglie, personalità, 
amministratori e tante associazioni.
Dopo il tradizionale saluto delle autorità e 
la benedizione all’edificio di don Tullio Paris, 
parroco di Terlago, i presenti hanno assistito 
allo spettacolo dei bambini della scuola sul 
tema dell’acqua, nato all’interno di Acqua-
viva, il progetto del comune di Terlago di 
sensibilizzazione ambientale e valorizzazione 
del territorio incentrato sull’acqua. A seguire 
l’esibizione del coro dei bambini, guidati dal 
maestro del Coro Paganella Claudio Vada-
gnini.

Toccante il momento di consegna alle ge-
nerazioni future della scatola del tempo: 
ogni classe della scuola ha inserito in una 
sorta di capsula di metallo un proprio pen-
siero per i bambini che tra trent’anni fre-
quenteranno a loro volta la scuola, con l’in-
tento di testimoniare i sogni, i desideri e le 
speranze che oggi animano il loro presente. 
L’amministrazione ha intenzione di custodire 
gelosamente la chiave della scatola, che 
sarà posta a simbolo della speranza per il 
futuro all’interno dell’edificio scolastico, per 
riconsegnarla tra trent’anni alla comunità.
Dopo il taglio del nastro tricolore, tutti i pre-
senti hanno potuto visitare l’interno della 
scuola, arricchito dall’esibizione dei lavori 
dei bambini sull’acqua. A conclusione un 
gradito ristoro nel cortile superiore, curato 
dalla Pro Loco e dai molti volontari genitori 
presenti.

La nuova scuola primaria 
di Terlago
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Si ricorda che la scuola ospita le attività didat-
tiche già dalla primavera 2012, ma l’ammini-
strazione ha ritenuto opportuno attendere la 
posa dell’opera d’arte sulla facciata dell’e-
dificio per inaugurare la struttura. L’opera è 
firmata dall’artista piacentino Mario Branca, 
vincitore dell’apposito bando pubblico indet-
to dagli uffici comunali a norma di legge.
L’amministrazione vuole ancora una volta 
ringraziare tutti coloro che sono intervenuti 
all’evento e che hanno reso possibile la rea-
lizzazione del nuovo edificio scolastico.

Le tappe e i costi della nuova 
scuola primaria

L’amministrazione guidata dal sindaco Ago-
stino Depaoli già nel marzo 2004 avvia l’iter 
per la costruzione della nuova scuola ele-
mentare, affidando l’incarico del progetto 
preliminare all’arch. Massimo Paissan.
Nell’ottobre 2005 il progetto definitivo pre-
ventiva un costo per l’opera di 2.942.019,36 
€, sui quali la Provincia concede un contri-
buto di 2.500.716,46 €.
Nel 2006 una nuova relazione tecnica fa lievi-
tare i costi dell’opera di ulteriori 1.510.850,12 
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€, portando il preventivo dell’opera a 
4.452.869,48 €.
Nel 2008 si procede al progetto esecutivo e 
finalmente il 23 novembre 2009 vengono af-
fidati i lavori di costruzione alla ditta Zortea 
di Castelnuovo.
Già in fase di inizio lavori il ribasso ottenuto 
in fase di appalto è purtroppo in gran parte 
vanificato dai maggiori costi degli espropri, 
che lievitano di ulteriori 227.694,02 €, rag-
giungendo i 779.694,02 €.
Nel maggio 2010, ad opera appena iniziata, 
l’amministrazione attuale prende in carico 
la costruzione della scuola, seguendone lo 
sviluppo fino alla conclusione dei lavori il 30 
dicembre 2011.

Da subito, oltre ai costi maggiori per gli 
espropri, si rende necessario reperire ve-
locemente ulteriori fondi per un totale di 
341.153,26 €, indispensabili per: assicurare 
decoro e funzionalità all’edificio anche sugli 
esterni; completare gli arredamenti, la cuci-
na e i pavimenti della palestra; apportare 
alcune significative modifiche alle opere a 
causa di problemi tecnici non contemplati 
nel progetto; prevedere nuove tecnologie 
ritenute essenziali al buon funzionamento, 
manutenzione e controllo dell’edificio stes-
so (rete, controllo riscaldamento, sicurezza 
ecc).
A marzo 2012 ha preso avvio l’attività didat-
tica nel nuovo edificio. 

Ricapitoliamo di seguito i fondi complessivi per la costruzione della scuola:

Fondi reperiti dalla passata amministrazione 363.678,38

Fondi reperiti dall’attuale amministrazione 341.153,26

Mutuo pluriennale 300.000,00

Contributo Provincia Autonoma di Trento 3.760.844,19

Totale costi 4.765.675,83 
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Da tempo fra i genitori dei bambini del-
la scuola dell’infanzia e dei ragazzi della 
scuola elementare e media esisteva l’idea 
di unire le forze per creare un gruppo più 
coordinato ed efficiente. Si sentiva forte l’e-
sigenza di costituire un’associazione il più 
“variegata” possibile, che potesse contribui-
re alla crescita dei nostri figli nella comunità 
di Terlago; proporre e realizzare delle attivi-
tà di stimolo nelle varie fasi di crescita dei  
bambini e delle loro famiglie; fare cultura e, 
non ultimo, creare forti legami e rapporti di 
amicizia destinati a durare nel tempo, an-
che al di là degli anni della scuola.
Negli anni passati infatti sono state realizza-
te alcune iniziative, destinate ad arricchire il 
percorso formativo dei ragazzi e a rendere 
più piacevole la loro permanenza a scuola. 
Diversi genitori hanno dato il proprio prezio-
so contributo in termini di idee e di tempo. 
Tutto questo ha portato alla realizzazione di 
una vera e propria nuova associazione: lo 
scorso 14 marzo 2013 è nata quindi l’asso-
ciazione di promozione sociale InterAgiamo. 

È nata InterAgiamo, 
l’associazione dei genitori 
di Terlago
a cura del direttivo

La creazione di un’associazione ci ha per-
messo di essere riconosciuti a livello comu-
nale come organizzazione no profit, con uno 
statuto che renderà più facile la gestione di 
tutte le attività e le iniziative che verranno 
proposte per i ragazzi e non solo! Gli utenti 
portranno essere così tutte quelle persone 
che gravitano attorno ai ragazzi: volontari, 
associazioni, nonni e zii o semplicemente gli 
abitanti del comune di Terlago e delle varie 
frazioni, attenti alla vita del loro paese. Inte-
rAgiamo vorrebbe infatti coinvolgere e te-
nere presente il parere di tutti.
In questi mesi abbiamo organizzato, con 
molta soddisfazione, alcune attività: il “vaso 
della fortuna”  durante la festa “Vivi Terla-



go”, due rassegne cinematografiche (una 
in estate e una in inverno), i “lavoretti” e la 
tombola di Natale, l’incontro con Babbo 
Natale e alcuni pomeriggi di incontro e gio-
co per gli adolescenti. Tutto in collaborazio-
ne (caratteristica che vogliamo ci distingua 
sempre!) con altre realtà presenti sul territo-
rio, come la Pro Loco, il Punto di lettura di 
Terlago e la Consulta giovani.
Stiamo elaborando nuovi progetti e per 
questo chiediamo l’aiuto e la collabora-
zione di quanti vogliono mettersi in gioco, 
inventare qualcosa di nuovo ed entusia-
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È nata l’associazione Vallene
L'associazione Vallene nasce per iniziativa dei privati residenti in località Vallene con 
l'intento di sviluppare una collaborazione con il comune per la cura e la manutenzione 
del territorio. Con questo spirito l'associazione si è presa carico della cura del parco 
pubblico che, con un primo importante intervento della forestale, è stato abbellito con 
staccionate, decorazioni artistiche e semina del nuovo manto erboso. Il parco è stato 
anche messo in sicurezza chiudendolo all'attraversamento degli autoveicoli. Le risorse 
finanziarie provengono da una autotassazione decisa su se stessi dai residenti.

Il gruppo promotore è lo stesso che promuove il pranzo di ferragosto in compagnia. Altre 
idee sono in fucina, belle iniziative che testimoniano l'importanza del fare insieme, perché 
il territorio è un bene comune ed il comune siamo tutti noi.

smante  per i bambini e i ragazzi, ma an-
che per i genitori e la comunità che vive 
a Terlago.
Fanno pare del direttivo dell’Associazione in 
carica per il primo anno il presidente Frizze-
ra Achille, il vicepresidente Bassios Vassilios, il 
segretario con funzioni di tesoriere Povinelli 
Ivo e i consiglieri Agostini Stefania, Caloiro 
Patrizia, Crispi Milena, Nava Maria Teresa, 
Pooli Marika e Rossi Andrea. 

Per info: interagiamo.terlago@gmail.com, 
www.interagiamo-terlago.it.



La Consulta è un organo collegiale e regola-
mentato, riconosciuto dall’amministrazione 
comunale, che dà la possibilità ai giovani, 
dai quattordici ai diciotto anni,  di esprimere 
e concretizzare i bisogni dei ragazzi relati-
vamente al loro territorio e alle opportunità 
che esso offre.

Dalla sua nascita, all’inizio del 2012, la Con-
sulta ne ha fatta di strada. Una volta al mese 
tredici ragazzi, di età compresa tra i quattor-
dici e i diciotto anni, si riuniscono per porta-
re ad un tavolo le loro idee per migliorare 
la realtà di tutti i loro coetanei sul territorio. 
Nel corso di questi due anni i ragazzi hanno 
formato un bel gruppo e si sono fatti cono-
scere, collaborando alle iniziative delle altre 
Associazioni attive nel nostro Comune ed 
elaborando autonomamente progetti che 
hanno coinvolto la comunità.

Lo scopo principale della Consulta è quello 
di coinvolgere il maggior numero di ragazzi 
possibile nel lavoro dei membri effettivi, eletti 
a rappresentanza dei tre paesi del Comu-
ne. A tal proposito la Consulta gestisce un 
gruppo su Facebook dove tutti i ragazzi del 
Comune possono tenersi aggiornati sulle at-
tività della Consulta ed eventualmente pro-
porsi per collaborare.   

I ragazzi della Consulta sono affiancati dai 
referenti istituzionali (il vicesindaco Paolo 
Decarli, Stefania Depaoli e Francesco Toni-
ni) e dagli animatori (Nicola Frizzera, Elena 
Zambaldi, Celeste Tabarelli de Fatis e Fede-
rica Mottes).
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La Consulta, 
una squadra al lavoro
a cura della Consulta giovani di Terlago

Le attività della Consulta

Il 2013 è stato l’anno più produttivo per la 
Consulta giovani di Terlago. Dopo un 2012 
dedicato all’analisi delle criticità sul terri-
torio, per quanto riguarda le esigenze dei 
giovani, si è passati ai fatti. Il primo gran-
de progetto a cui i membri della Consulta 
hanno lavorato è stato “Giocompiti”. Si trat-
ta di un’attività estiva gratuita, dedicata ai 
bambini delle elementari. Nel corso di otto 
date, fissate nei mesi di luglio e agosto, i ra-
gazzi hanno aiutato i bambini iscritti nello 
svolgimento dei compiti estivi, nella prima 
parte della mattinata, per poi dedicare il 
tempo, fino a mezzogiorno, a giochi e  di-
vertimento. “Giocompiti” si è concluso il 7 
agosto con una grande caccia al tesoro e 
un pranzo in compagnia. L’attività, realizza-
ta grazie al sostegno di “Comuni…chiamo” 
e “Comunità Murialdo”, ha avuto un gran-
dissimo successo con l’iscrizione di più di 
trenta bambini.
Per imparare ad animare i bambini i mem-
bri della Consulta hanno partecipato ad 
alcune serate di formazione tenute da un 
esperto, nel corso della primavera 2013. La 
speranza è quella che questa esperienza 
positiva e di crescita possa essere ripetuta 
nelle estati a venire e che possano essere 
coinvolti anche altri giovani del Comune.
A fare da corollario a “Giocompiti”, espe-
rienza impegnativa quanto gratificante, ci 
sono numerose attività e collaborazioni che 
hanno visto impegnata la Consulta. Parlia-
mo della partecipazione a “Per un sorriso in 
più. In ricordo di Elisa Gadotti”, durante la 



quale i ragazzi della Consulta si sono presta-
ti per accompagnare i partecipanti all’e-
vento lungo le vie del paese di Terlago, per 
la passeggiata dedicata al Tempo. Ci sono 
poi le letture in biblioteca che coinvolgono 
soprattutto le ragazze della Consulta. Dopo 
un corso intensivo di lettura espressiva con 
Antonia Dalpiaz, le ragazze, con il supporto 
della bibliotecaria Mara, hanno letto bel-
lissime storie ai bambini durante il periodo 
estivo e continuano a farlo, un pomeriggio 
al mese, per la seconda elementare della 
scuola di Terlago.
Nel mese di novembre 2013 la Consulta ha 
presentato alla Giunta comunale un pro-
getto sul quale ha lavorato a lungo: la pos-
sibile costruzione di un campo da Beach 
Volley nel parco Braidon di Terlago. Per ar-
rivare alla proposta i ragazzi hanno contat-
tato altri Comuni che già hanno in loco un 
campo di questo tipo e si sono rivolti ad una 
ditta specializzata per avere un preventivo. 
Pare che la proposta sia stata presa in seria 
considerazione.
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Da qualche mese la Consulta condivide 
una sede con l’Associazione dei genitori 
“InterAgiamo”; si tratta dei prefabbricati 
dell’ex scuola elementare di Terlago, uno 
spazio nel quale la Consulta può incontrarsi, 
anche informalmente, per programmare at-
tività, ecc. Proprio qui che da qualche setti-
mana è aperta, il sabato pomeriggio dalle 
17.00 alle 19.00 circa, una ludoteca. Si tratta 
di un’idea partita da InterAgiamo alla qua-
le la Consulta ha aderito con entusiasmo, 
dando la disponibilità a partecipare. Ogni 
sabato i ragazzi più grandi, dalle medie in 
su, possono incontrarsi in un luogo caldo, 
fare merenda assieme, giocare a calcetto e 
ping pong, chiacchierare. Si tratta di un’op-
portunità per conoscersi, per conoscere la 
Consulta, per suggerire argomenti da porta-
re alla riunioni o semplicemente per divertirsi 
assieme.

Nel 2014 la Consulta continuerà a dedicarsi 
ai progetti avviati e cercherà di posare l’at-
tenzione su problemi ancora irrisolti.
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Andrea Zenatti
16 anni
Covelo
Liceo scientifico
Hobby: nuoto
In Consulta da 
febbraio 2012

Filippo Paissan
16 anni
Terlago
Liceo scientifico
Hobby: 
arrampicata
In Consulta da 
dicembre 2013

Chiara Depaoli
15 anni
Monte Terlago
Liceo scientifico
Hobby: atletica
In Consulta da 
aprile 2013

Gabriele Della 
Santa
16 anni
Terlago
Scuola del legno
Hobby: 
arrampicata
In Consulta da 
febbraio 2012

Cristina Dalpiaz
16 anni
Terlago
Liceo scientifico
Hobby: lettura
In Consulta da 
dicembre 2013

Miraxh Tereziu
15 anni
Terlago
ITT
Hobby: bicicletta
In Consulta da 
febbraio 2012

Claudia 
Visintainer
17 anni
Maso Ariol
Liceo delle 
scienze umane
Hobby: nuoto
In Consulta da 
febbraio 2012

Marta Zambaldi
18 anni
Terlago
Liceo scientifico
Hobby: 
equitazione
In Consulta da 
febbraio 2012

Federico Perego
16 anni
Terlago
Scuola del legno
Hobby: calcio
In Consulta da 
febbraio 2013

Samantha 
Verones
16 anni
Covelo
Agraria
Hobby: motocross
In Consulta da 
febbraio 2012
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Sonia Biasiolli
14 anni
Monte Terlago
Liceo scientifico
Hobby: 
arrampicata
In Consulta da 
dicembre 2013

Elena Zambaldi
Animatore
21 anni
Terlago
Università di 
Lettere e Filosofia
Hobby: cucina

Virginia Depaoli
14 anni 
Monte Terlago
Liceo 
economico-
sociale
Hobby: teatro
In Consulta da 
dicembre 2013

Celeste Tabarelli 
de Fatis
Animatore
19 anni
Terlago
Corso universitario 
Educatore 
Professionale
Hobby: lettura

Nicola Frizzera
Animatore
26 anni
Terlago 
Referente tecnico 
del Piano Giovani 
di Zona
Hobby: 
tecnologia

Virginia Negriolli
17 anni
Maso Ariol
Liceo delle 
scienze umane
Hobby: fotografia

Federica Mottes
Animatore
20 anni
Monte Terlago
Università di 
Economia
Hobby: guardare 
film
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Il nuovo direttivo
Cambia a novembre 2013 il direttivo del 
Circolo pensionati e anziani El Fogolar di 
Terlago. Ne fanno ora parte:

 Franca Agostini Presidente
 Flora Lever  Vicepresidente
 Enrico Verones Economo
 Maria Cristina Agostini Responsabile dei  
 volontari
 Silvana Cappelletti  Proibiviri
 Alma Mazzonelli  Assistente segretario  
 amministrativo
 Marcella Castelli Revisore

Una nuova sede all’ex segheria 
per il Circolo anziani

Da fine 2012 il Circolo pensionati e anziani El 
Fogolar di Terlago ha cambiato sede, por-
tando le proprie attività al centro culturale ex 
segheria. Con l’amministrazione comunale è 
stato infatti ritenuto opportuno trovare dei 
nuovi locali per il circolo, che permettessero 
maggiore flessibilità alle iniziative del gruppo 
anziani, che oggi conta circa 350 soci.
La nuova sede, ricavata nella sala piccola 
della segheria e provvista di una piccola 
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Nuova sede 
e nuovo direttivo 
per il Circolo anziani

cucina, risulta essere molto più ariosa e lumi-
nosa ed è dotata di maggiore disponibilità 
di parcheggio. Certo è leggermente sposta-
ta rispetto al fulcro centrale del paese, rap-
presentato dal municipio e dalla chiesa, ma 
consente al circolo di poter utilizzare, come 
ogni altra associazione, anche la sala gran-
de, ottimo spazio per ospitare i tradizionali 
balli e i pranzi sociali che, almeno un paio 
di volta all’anno, coinvolgono anche alcuni 
circoli di altre zone del Trentino con cui da 
anni sono intrattenuti rapporti di amicizia e 
collaborazione.
Si ricorda che la sede è aperta tutti i mar-
tedì, giovedì e venerdì dalle 14.30 alle 17.30.

a cura del direttivo



Una vita per il circolo, grazie Luigino
Ci sono delle persone che in una comunità lasciano il se-
gno. Luigino è una di queste. Con lui nasce 22 anni fa il 
Circolo pensionati e anziani di Terlago. E per anni ne ha 
rappresentato lo spirito e la forza. Con lui il circolo è cre-
sciuto, migliorato e si è evoluto. Con lui il circolo si è ritaglia-
to un posto fondamentale nella vita sociale del comune di 
Terlago. Con lui il circolo è diventato quello che è oggi: un 
posto sicuro, dove trovare compagnia e tanto calore, un 
posto dove trovare un sorriso e donarlo agli altri, un posto 
dove si guarda sempre al domani e si porge una mano al 
prossimo.
Al Gino quindi va il grazie di tutti, dell’attuale direttivo, dei 
soci e degli amici del circolo e dell’amministrazione comu-
nale, per aver donato tanto tempo prezioso e per conti-
nuare a donarlo.
GRAZIE PRESIDENTE.
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Alpini di Terlago, 
tra tradizione e novità
a cura del Gruppo Ana di Terlago

Il 25 novembre 2012 presso la sede Ana di 
Terlago è stato eletto il nuovo presidente in 
sostituzione di Silvio Mazzonelli, che ha la-
sciato il posto a Lorenzo Frizzera dopo 32 
anni di presidenza ininterrotta. Con il nuo-
vo presidente sono stati anche eletti i nuovi 
componenti della direzione e riconfermati 
altri.

 Giuliano Castelli Vice Capogruppo
 Roberto Frizzera Segretario
 Michele Frizzera Cassiere
 Mirko Fedrizzi Consigliere
 Roberto Agostini Consigliere
 Ivano Mazzonelli Consigliere
 Luigi Merlo Consigliere
 Michele Tabarelli de Fatis  Consigliere
 Marco Tita Consigliere
 Vincenzo Vinti Consigliere
 Bruno Frizzera Rappresentante  
 Amici degli Alpini

L'assemblea ha inoltre deliberato di mettere 
nella direzione del gruppo un rappresentan-
te degli Amici degli Alpini, senza diritto di voto, 
ed ha approvato il nome di Bruno Frizzera.



Sabato 9 febbraio 2013 abbiamo organizza-
to la tradizionale “polenta e luganeghe” in 
occasione del carnevale. La partecipazio-
ne all'evento, come ogni anno, è stata nu-
merosa e aperta a tutti, come ogni evento 
che gli alpini organizzano.
Domenica 7 aprile 2013, il gruppo ha or-
ganizzato presso il ristorante “Hosteria” del-
la Cantina Toblino di Sarche, il tradizionale 
pranzo sociale al quale hanno partecipato 
numerosi soci e amici degli Alpini.
Il gruppo Ana domenica 21 aprile 2013, in 
collaborazione con il comune di Terlago, ha 
ultimato la sistemazione del piazzale di fian-
co alla biblioteca riqualificando lo stesso 
immobile.
Lo stesso giorno presso il laboratorio del ca-
pogruppo (Lorenzo Frizzera) si sono montate 
le tavole e le panchine per la giornata eco-
logica organizzata dal comune di Terlago.
Attualmente il Gruppo Alpini di Terlago sta 
valutando le modalità di riqualificazione del 
monumento dei caduti di Terlago e la pos-
sibilità di valorizzare il rifugio antiaereo in lo-
calità Dos de la Genara.
Questa nuova direzione ha l'intento di pro-
muovere, in forma maggiormente convinta e 
collaborativa, più iniziative possibili sul nostro 
territorio coinvolgendo soci e amici degli Al-
pini e chi altro voglia collaborare con gli stessi.

UN GRAZIE AGLI ALPINI DI IERI E DOMANI
 
L’amministrazione comunale coglie l’occasione di ringraziare a nome di tutto il paese 
Silvio Mazzonelli, che per più di trent’anni ha prestato il proprio tempo e il proprio lavoro 

alla sezione Ana di Terlago. L’occasione ci permette 
di ringraziare, oltre Silvio, anche Luigi Frizzera sempre 
attivo all’interno dell’associazione. La collaborazio-
ne e l’attenzione per il nostro territorio è l’ennesimo 
esempio di come il volontariato, in ogni sua forma 
e in ogni sua concezione, sia una risorsa indispen-
sabile per la nostra comunità di crescere ed 
evolversi.
Al nuovo direttivo, guidato da Lorenzo Frizzera or-

mai da un anno, il rinnovo di una profonda fiducia e di una stretta collaborazione al ser-
vizio di Terlago. GRAZIE ANCORA.
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Cari Amici,
dalla ricca offerta del mercato editoriale  ho 
voluto estrarre alcune proposte, che vi pos-
sano essere di ispirazione, tanto per un con-
sumo “personale”, quanto per un gradito 
pensiero indirizzato ad amici e parenti.
Tra gli attesi ritorni abbiamo alcuni autori 
di primo piano, quali Isabel Allende con “Il 
gioco di Ripper”, Margaret Mazzantini con 
“Splendore” e Mauro Corona con “La voce 
degli uomini freddi”.
Molte altre sono però le proposte rivolte al 
pubblico adulto: da Gianrico Carofiglio a 
Danielle Steel, da Jo Nesbo ad Anna Mar-
chesini…
Oltre ai soliti noti vorrei però suggerire qual-
che altro titolo che, vista la vastità dell’offerta 
attuale, rischierebbe di passare inosservato.
Con “L’analfabeta che sapeva contare” ri-
torna Jonas Jonasson, che molti di voi ricor-
deranno come l’autore de “Il centenario 
che saltò dalla finestra e scomparve”.
“La regina scalza” invece è il nuovo titolo di 
Ildefonso Falcones, che qualche anno fa ot-
tenne uno strepitoso successo con “La catte-
drale del mare”.
Meritano poi di essere letti: “Sei come sei” di 
Melania Mazzucco che “narra con grazia, 
commozione e tenerezza l’amore tra un pa-
dre e una figlia, diversi da tutti e a tutti uguali, 
in cui ciascuno di noi potrà riconoscersi”; “Gli 
sdraiati” di Michele Serra “un romanzo comi-
co, un romanzo di avventure, una storia di 
rabbia, amore e malinconia. Ed è an-
che il piccolo monumento 
a una generazione 

che si è allungata orizzontalmente nel mon-
do, e forse da quella posizione riesce a vede-
re cose che gli “eretti” non vedono più, non 
vedono ancora, hanno smesso di vedere”; 
infine “Enon” di Paul Harding, uno struggente 
racconto di perdita e rinascita.
Non può mancare, tra questi brevi suggeri-
menti, un breve riferimento alla produzione 
locale. Vorrei quindi suggerire a tutti voi di ci-
mentarsi nella lettura di alcuni autori trentini 
che, vi assicuro, non hanno nulla da invidiare 
a scrittori più affermati.
Ecco quindi “Un sorriso di neve” di Alessan-
dro Anderle: il giovanissimo autore trentino 
costruisce un delicato racconto che parla di 
vita, morte e amore.
Si cambia completamente genere con “il 
palazzo del diavolo” di Riccardo Fox, un mi-
stero archeologico in salsa trentina, che ri-
corda Dan Brown.
Per finire segnalo l’uscita del secondo ro-
manzo di Loreta Failoni, autrice nota a molti 
di voi per “la bisettrice dell’anima”. Questa 
volta Loreta si è cimentata con un giallo 
davvero appassionante dal titolo “La voce 
della paura”, ricco di colpi di scena, ma con 
riferimenti e richiami a quei temi che già ab-
biamo amato nella Bisettrice.

Dalla biblioteca di Terlago, 
consigli di lettura
a cura di Mara Duiella
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Pierluigi Dalmaso, 
il gioco dell’arte e la necessità
di Alessandro Togni

E’ bello vedere che, pur dentro i sistemi del-
la contemporaneità, ogni tanto qualche 
“romantico” prende il coraggio di voltare le 
spalle alle comunicazioni televisive, alle cro-
nache e ai pettegolezzi della quotidianità, 
per incamminarsi lungo percorsi più classi-
ci e vicini alle sensibilità quasi eroiche che 
hanno contraddistinto gli animi e lo stile di 
vita degli artisti di un tempo.

Non è da molto che Pierluigi Dalmaso ha 
voluto riaffermare il gusto della pittura, ha 
appassionatamente catapultato tutte le 
sue energie emozionali e le sue conoscenze 
visive dentro questa pratica che ancora rie-
sce a suggerire possibilità “altre”. 
Pochi anni dove il coraggio di rendersi au-
tore di numerosissime opere figurative ha 
facilitato la solennità di questo gesto tradi-
zionale: quello del “fabbricare” un quadro 
come lo si faceva in antichità,  di rendere 
passione e in particolare ricordo, sopra una 
tela grezza che viene tirata sopra e dentro 
un perimetro in listelli di legno naturale, te-
nuti insieme dalla pressione di quattro zep-
pe. 
Eccolo il quadro, il classico quadro che vie-
ne a coprire il vuoto dell’immaginazione, 
che riceve, rendendosi simulacro, le imma-
gini che appartengono alla nostra memo-
ria, che ospita le visioni della nostra mente  
in continuo vagabondare e che le fissa per 
un tempo quasi infinito.
Pierluigi, attratto da questa potenza della 
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pittura si è lasciato catturare, soggiogare 
dal fascino delle forme, dal brivido che ha 
fatto vacillare e innamorare la sua sensibi-
lità.
Ecco le prime opere, tutte dedicate alle 
maestose memorie della montagna e dei 
suoi abitanti.
Tutto il mondo dell’alpe, della gente sem-
plice e onesta che si muove dentro le pie-
ghe della terra, viene presentato con il 
candore della benevolenza, sintetizzato 
in un accumulo di colore che lascia spa-
zio alle rimembranze. Squarci di vita reale, 
gesti che si ripetono, icone classiche che 
lasciano riemergere il gusto naturale e sa-
turo della vita. E’ una pittura tradizionale 
quella di Pierluigi, vicina alle modalità stili-
stiche della figurazione più vera, prossima 
alla narrazione realistica, carica di benefici 
effetti e di armoniosità.
Una volontà la sua di ripercorrere attraverso 
le immagini parte della vita che ha accom-
pagnato i  nostri padri, che abbiamo vissuto 
anche noi e che con struggente nostalgia 
sentiamo sfuggire dalle corde della perce-
zione. Un gesto di affetto che intende re-
staurare, per conservare le icone che la no-
stra memoria non ha ancora dimenticato e 
che intendiamo tramandare. Un puro gesto 
di affetto, un attaccamento straordinario af-
finché la mente non si lasci travolgere dalle 
onde della vacuità, dall’inondazione della 
superficialità. 

Ma la sua non è solo una pittura pensie-
rosa, crepuscolare e dedita al ricordo. E’ 
anche l’espressione di una energia posi-
tiva e solare che rende pienezza, che in-
fonde calore e voglia di comunicare. Den-
tro le immagini si coglie la presenza di un 
entusiasmo che si espande contagioso. 
Ed ecco: il segreto della pittura di Pierlu-
igi, appare principalmente nell’economia 
della produzione, nel modo di intendere la 
tecnica, nell’azione del dipingere, nella fa-
coltà di sentire che quando si fa qualcosa 
è bene lo si faccia con intensità, con at-
tenzione, con intelligenza…Infine, come in 
un “divertissement” sublime, “per gioco”. Sì, 
per gioco, come fosse una necessità; per 
gioco come se la verità non appartenes-
se che a questa categoria dell’agire, in un 
ricordo leggiadro e splendido dell’infanzia 
e della fanciullezza.
Per gioco e con un po’ di incoscienza a far 
sì che tutte le intenzioni della bellezza ap-
paiano nella loro forma superiore…Per gio-
co come se l’unica necessità dell’arte fosse 
quella di trasformare le cose utili alla vita 
comune in cose che appartengono solo al 
mondo dell’avventura e dei sogni.
Pierluigi ha saputo mettersi in gioco dentro 
le dinamiche della fantasia, ha rincorso il 
vento della bellezza e, memore della lezio-
ne dei Macchiaioli Italiani del XIX secolo, ha 
abbracciato la pittura diventandone il suo 
amante. 




